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План-закон, ни одного отстающего рядом-
Т А К О Й  П Р И З Ы В  У Ч А С Т Н И К О В  О Б Л А С Т Н О Г О  С Л Е Т А  
Л Е С О З А Г О Т О В И Т Е Л Е Й  К  О  В С Е М  Т Р У Ж Е Н И К А М  Л Е С А

В Томске состоялся слет передовиков производства 
лесной отрасли области, победителей социалистического 
соревнования в дни ударного трехгогесячника. В  нем 
участвовали рабочие, бригадирь!, мастера, инженерно- 
технические работники, секретари партийных комите
тов и председатели рабочкомов, руководители пред
приятий объединения Томлеспром, треста Томлесстрой, 
управлений топливной промышленности, лесного хозяй
ства- мебельного- комбината, спичфабрики «Сибирь», 
представители железнодорожного, авиационного и реч
ного транспорта, предприятий сферы обслуживания.

С докладом «Задачи трудовых коллективов предприя
тий лесной отрасли по выполнению планов и социали
стических обязательств по заготовке древесины, по: 
ставкам продукции народному хозяйству и повышению 
эффективности производства в свете требований X X V I 
съезда КТ!Г'С- выст-чиил второй секретарь обкома пар
тии А. Г. МЕЛЬНИКОВ.

Лесная отпаедь области 
выполнила план четырех 
месяцев по реализации про
дукции. Наиболее высоких 
показателей достигли кол
лективы Каргасокского и 
Тогурского лесопромышлен
ных комбинатов, Асиновско- 
го леспромхоза объединения 
Томлеспром, управления
топливной промышленности, 
П а п а бе л ь с к ий, Ко л п а ше в -
ский, Туганский лесхозы 
управления лесного хозяй
ства, спичфабрики «Си
бирь», СУ-23 треста Томлес- 
строй. Улучшил работу Аеи-
нов'кий лесопромышленный 
комбинат объединения Со- 

'ю.-плитпоом.
Достижению высоких ре

зультатов способствовал
'Т'п'о 5: Т*К у л я п т т о м  Г>Р-т
биты, объявленный в лесной 
промышленности " с  15 янва
ря по 15 апреля. Повышен
ные задания д о с р о ч н о  вы 
полнили около 500 бригад, 
транспортных комплексов, 
рядных - потоков. Па трудо
вой rrxtp в честь X XV I 
съезда КПСС особо отличи
лись коллектив объедине
ния Ччулымлес, механизиро
ванные бригады И. Э. Ш ех- 
терле из Ингуаетского и 
А. М. Филимонова из Асла- 
новского леспромхозов,
бригада А. П. Салькойа с 
Кя пгасокскогп лесопромыш
ленного 'комбината, рамные 
потоки А. П. Нестерова и
H. Н. Полетаева с Томского 
лесопромышленного комби
ната.

Существенный вклад в 
развитие лесной отрасли 
внесли строители треста 
Томлесстпой: 6 подразделе
ний. 41 бригада выполнили 
план четырех месяцев к
111-й годовщине со дня 
рождении В, И. Ленина. 
Впереди бригады А. Я. Су
ворова из Катайгинской 
ПМК — победителя Всесо
юзного соревнования за 
I960 гол и десятую пяти
летку, П. А. Цаплина из Б е
лоярской ПМК и А. Е. Ко- 
м3орвой из СУ-23.

21 коллектив. представ
ляющий все ведущие про
фессии отрасли, победил во 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании за I960 
гол и десятую пятилетку.
I. 200 человек награждены 
знаком «Удапник десятой 
пятилетки». Труд 240 работ

ников лесной отрасли отме
чен высокими- правительст
венными наградами. Орде
нами Ленина награждены 
В. И. Михайленко из Ком
сомольского. делегат X X V I 
съезда КПСС К. Ф. Ницын 
из Катайгинского леспром
хозов, А. И. Усенко с Кар- 
гасокско-го - лесопромышлен
ного комбината.

Отличных результатов на 
старте года добились
бригады П. П. Ларькина и 
Д. Ф. Александровича из 
Чэинского. А. М. Филимо
нова из Аслановского лес
промхозов, В. И. Гречнева с 
Томского, Л, Д. Устюгова с 
Тогурского лесопромыш
ленных комбинатов. Можно 
назвать еще десятки имен 
передовиков. делом отве
чающих на п р и з ы в  партии 
трудиться в 1981 году по- 
ударному. • Но, К сожалению, 
отдельные высокие дости
жения не стали достоянием 
всех коллективов отрасли. К 
своему слету лесозаготови
тели подошли с более низ
кими результатами, чем мо
гли.

За четыре месяца объеди
нение Томлеспром задолжа
ло государств;.» 245 тысяч 
кубометров дпевесины. На
родному хозяйству недопо
ставлено большое количест
во древесных плит, мебели. 
Основная причина отстава
ния — медленный пост 
производительности труда. 
На лесозаготовках она сни
зилась к соответствующему 
уровню прошлого года на
2,3 процента. 31 из 112 ук
рупненных лесосечных
бригад не выполнила зада
ния. Девиз «Ни одного от
стающего рядом» не стал 
пока руководством к дейст
вию. Долг по трелевке пре
высил 181 тысячу кубомет
ров. А ведь ритм лесозаго
товительного конвейера за
дается прежде всего на ле
сосеках.

Почему же одни блигады 
постоянно лидируют, а дру
гие хронически отстают? 
Об ответственности за вы 
полнение плана говорили 
мастер верхнего склада 
Л. У. Ко^абуцкий из Чаин- 
ского леспромхоза управле
ния топливной промышлен
ности, вальщик В. Д. Плес
конос с Белоярского лесо
промышленного комбината, 
бригадир операторов челю

стных погрузчиков П. П. 
Манойлов из Чаинского 
леспромхоза, рабочий Аси- 
новского ЛПК А. И. Плеша
ков и другие выступавшие 
на слете.

— Я часто вспоминаю 
слова Л. И. Брежнева из 
Отчетного доклада X X V I 
съезду: «План — это закон, 
потому что только его со
блюдение обеспечивает сла
женную работу народного 
хозяйства», — сказал П. П. 
Манойлов. — Действительно, 
нет более важной задачи 
для рабочего человека^ как 
выполнение плана. А ведь 
есть еще такие люди, кото
рые хотят поменьше пора
ботать и побольше полу
чить. Надо всемерно поощ
рять добросовестных людей, 
а лодырям и бракоделам 
при никудышной работе не 
оставлять никаких лазеек, 
для хорошей жизни. Х о
чешь жить лучше — боль
ше и лучше работай. Толь
ко так, с точки зрения лич
ной ответственности, мы 
должны оценивать трудовой 
вклад каждого рабочего, 
специалиста, руководителя. ■

Важным средством повы- 
шеиия эффективности про
изводства является совер
шенствование бригадных 
форм организации труда.

— Именно благодаря воз
можностям укрупненных 
бригад, — делился опытом 
делегат X X V I съезда КПСС 
К. Ф. Ницын из Катайш,— 
нашему коллективу удалось 
заготов’-ть за десятую пяти
летку 571 тысячу кубомет
ров леса, досрочно выпол
нить социалистические обя
зательства. успешно начать 
работу в нынешнем году.

Наряду с лесозаготови
тельными бригадами и 
транспортными комплекса
ми начинают создаваться 
укрупненные коллективы 
на разделке древесины, на 
прирельсовых нижних скла
дах, предприятиях дерево
обработки. Успешно работа
ет в Сангаль'ке Каргасок
ского ЛПК укрупненная 
разделочная бригаду А. И. 
Усенко. В  передовом кол
лективе широко применяет
ся коэффициент трудового 
участия, развернуто внутри- 
бригадное соревнование, ак
тивно действует совет
бригады. В первом году 
11-й пятилетки бригада на
мерена разделать 100 тысяч 
кубометров.

В приветственном письме 
обкома КПСС коллективам 
лучших транспортных ком
плексов подчеркивалось, что 
этот метод работы в , ре
зультате тесного взаимодей
ствия и творческого сотруд
ничества водителей, опера
торов, дорожников, ремонт
ников позволил в полтора 
раза повысить производи
тельность труда, значитель
но сократить сфзки вывоз
ки. Однако проверенный на 
практике передовой опыт 
распространяется недоста
точно широко. Зимой более

трети лесовозов использо
валось в одну смену, на не
которых предприятиях ком
плексы были созданы фор
мально. В летний период 
необходимо вывозить лес, 
шире применяя транспорт
ные комплексы, внедрять 
эту форму- организации тру
да на узкоколейных ж е
лезных дорогах и других 
фазах работ.

На слете подчеркивалась 
необходимость более полно
го использования основных 
фондов, особенно их актив
ной части — машин и обо
рудования. На это обраща
ло внимание бюро област
ного комитета партии в по
становлении «О состоянии и 
мерах по улучшению тех
нического обслуживания 
машин , и механизмов на 
предприятиях объединения 
Томлеспром». В  лесу увели
чивается количество валоч- 
ных машин, способных еа- 
менить нескольких вальщи
ков, внедряются бесчокер- 
ные трелевщики, новые 
разделочные линии, краны 
повышенной грузоподъем
ности. Но используется эта 
техника далеко не на пол
ную мощность, затягивается 
период ее освоения, не всег
да на высоте инженерная 
служба предприятий. Уси
ление ремонтной службы, 
создание пунктов профилак
тического обслуживания по
могут быстрее освоить но
вую технику,

— Создание пункта техни
ческого обслуживания лесо
возов, —- сообщил о первом 
опыте бригадир-механик 
А. Н. Огрызко из Асланов- 
ского леспромхоза, — ис
пользование приборов для 
диагностики помогло транс
портным комплексам пред
приятия добиться высоких- 
показателей, досрочно вы
полнить план четырех _ ме
сяцев.

Во многих цехах Карга
сокского .и Тогурского ле
сопромышленных комбина
тов, в Асиновском, Аргат- 
Юльском леспромхозах ре
монт и техническое обслу
живание механизмов прово
дятся во вторую и третью 
смены, имеется четкий гра
фик проведения этих работ. 
Между тем в Сайгинском, 
Лайском, Чаинском лес
промхозах и на ряде пред
приятий техническое обслу
живание не на высоте.

В  объединении Томлес
пром, других ведомствах 
наличие техники позволя
ет выполнять планы и со
циалистические обязатель
ства. Но коэффициенты ее 
использования крайне низ
ки.

— Доверенные нам трак
торы, бензопилы, лесосеки, 
— говорил вальщик В. Д. 
Плесконос, — нужно ис
пользовать бережно, по-хо
зяйски. К сожалению, встре
чаются люди, которые смот
рят на механизм как на 
средство наживы, стремятся 
побольше с него взять и

поменьше позаботиться, не 
проводят вовремя техуходы. 
У нас в бригаде мы думаем 
не только над тем, как ру
бить лес, но и как его со
хранить. Уже три года 
применяем трелевку за вер
шины на агрегатах ЛП-18, 
метод «узких лент». Жаль, 
что опыт бригады В. И. 
Иванова не распространяет
ся.

Первопричина многих не
достатков — слабая произ
водственная и трудовая 
дисциплина, пьянство. За 
четыре месяца потеряно из- 
за прогулов 9 тысяч чело
веко-дней, поэтому не за
готовлено более 50 тысяч 
кубометров леса.

— Как женщина, как 
мать, — резко критиковала 
прогульщиков бригадир
штукатуре® - отделочкиков 
СУ-24 треста Томлесстрой 
В. И. Стрек-оловская, •— я 
всегда выступаю против 
пьянства. Цочему так воль
готно живется им в некото
рых коллективах? Надо соз
дать вокруг них нетерпи
мую обстановку. Пьяницы 
отравляют жизнь добросо
вестным 'работникам, на
равне с другими пользу
ются незаслуженными льго
тами.

На многих предприятиях 
лесной отрасли меры обще
ственного воздействия про
тив нарушителей дисцип
лины используются крайне 
неэффективно. Нет настоя
щего спроса, коллективного 
осуждения неблаговидного 
поступка, робко действуют
товарищеские суды. Можно 
навести порядок, только
шире применяя коэффици
ент трудового участия, по
вышая роль советов бригад. 
Борьба с прогульщиками
и правонарушениями дол
жна быть последовательной, 
непримиримой, как того 
требует постановление бюро 
обкома партии «О ме
рах по усилению борьб,ы
против пьянства и алкого
лизма».

На слете обсуждались со
циально-бытовые вопросы, 
планы развития жилищного 
строительства в лесных по
селках, проблема сохране,- 
ния, восстановления и бо
лее рационального исполь
зования сибирского кедра.

Сложные и ответствен
ные задачи стоят перед ле
созаготовителями по ликви
дации отставания. Сейчас 
необходимо увеличить объ
емы лесозаготовок, особен
но вахтовым методом, тем
пы вывозки, с максималь
ной эффективностью ис
пользуя' транспортные ком
плексы на дорогах кругло- 
годового действия и УЖД, 
ускорить разделку древеси
ны, выпуск пиломатериалов 
и изделий с таким расче
том, чтобы во втором и тре
тьем кварталах преодолеть 
отставание, вернуть долг 
государству, хорошо подго
товиться к зиме,1 с честью 
встретить День работника 
леса.

Развивая социалистиче
ское соревнование под деви
зом «Работать эффективно 
и качественно», партийным, 
профсоюзным и комсомоль
ским организациям пред
стоит создать в каждом 
коллективе обстановку
творческого поиска, тру
довой состязательности, то
варищеской -взаимопомощи, 
высокой ответственности за 
порученное дело. Главная 
цель соревнования — рас
пространить опыт лучших, 
подтянуть отстающих до 
передовых, способствовать 
активному внедрению ново
го. Нынешний год должен 
стать переломным в работе 
отрасли, хорошим стартом 
в одиннадцатую пятилетку.

Участники слета приняли 
обращение ко всем работни 
«ам лесной отрасли обла
сти. ,

НА СНИМКЕ: группа уча
стников совещания (слева 
направо) — делегат X X V I 
съезда КПСС К. Ф. Ницын 
(Катайга), бригадиры И. Е. 
Алтурмесов и Д. И. Макси
мов (Чулымлес), машинист
С. А. Коротков (Асиновский 
ЛПХ), бригадир И. В. Ще- 
котов (Чулымлес), маши
нист Н. А. Филимонов (Ас- 
лановский ЛПХ).

Фото' Е. Лисицына.

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
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сенокосная

АВМ работает
Животноводство — это сегодня ударный фронт на се

ле. Так решил X X V I. съезд КПСС. Следуя почину работ
ников сельского хозяйства Черкасской области, рабочие, 
специалисты совхозов и других сельскохозяйственный 
предприятий Томского района включились в социалисти
ческое соревнование за дальнейший подъем сельского 
хозяйства, увеличение производства мяса, молока и дру
гой продукции животноводства. За четыре месяца теку
щего года продажа государству мяса в районе возросла 
на 29, молока — на 8, яиц — на 9 процентов, продук
тивность коров увеличилась на 26 килограммов и соста
вила 863 килограмма.

Подсчитав свои резервы и возможности, хозяйства 
района решили в 1981 году увеличить реализацию скота 
и птицы на мясо в сравнении с прошлым годом не ме
нее чем на 25 процентов, а к концу 11 -й пятилетки — в 
2,5 раза.

Придавая большое значение наращиванию производ
ства говядины, совхозы района осуществляют меры по 
дальнейшему увеличению поголовья крупного рогатого 
скота, улучшению воспроизводства стада, организации 
интенсивного откорма молодняка. Работники откормоч
ных ферм и хозяйств обязуются обеспечить суточные 
привесы животных не менее 800—1.000 граммов, довести 
средний вес одной головы молодняка крупного рогатого 
скота, реализуемого государству, до 400 — 420 килограм
мов.

Работники Томского свинокомплекса и Межёнинов- 
ской птицефабрики решили досрочно освоить проект
ные мощности этих предприятии, обеспечить производ
ство 13 тыс. тонн свинины и 10 тыс. тонн мяса птицы 
в год.

Продажа яиц государству к концу пятилетки будет до
ведена до 200 млн. штук. Это намечается .достигнуть за 
счет совершенствования технологии, повышения продук
тивности кур-несушек.

Одной из важнейших задач совхозов пригородного
района является увеличение производства молока. В 
этих целях разработаны меры по интенсификации мо
лочного скотоводства, осуществление которых позволит 
увеличить поголовье коров за пятилетку на 4 тыс. го
лов, или на 26 процентов. За счет внедрения поточно
цеховой системы производства молока, углуоления спе
циализации повысим эффективность использования кор
мов, сохранность молодняка, продуктивность коров.
Средний годовой надой молока от одной коровы преду
сматривается довести к концу пятилетки до 2.800 кило
граммов, а  передовые мастера машинного доения 
зов «Октябрь», «Родина», имени 50-летия СССР, ОПХ 
им. Б. Н. Сидоренко наметили повысить продуктивность 
коров до 3.500 килограммов. В  целом хозяйства района 
увеличат производство молока за пятилетку на 11 тысяч 
тонн, или на 26 процентов.

Увеличится производство продуктов сельского хозяй
ства в личных подсобных хозяйствах рабочих и служа
щих. Им оказывается помощь в обеспечении кормами, _ 
приобретении молодняка скота и птицы. Намечено еже
годно продавать населению не менее 2.500 голов поро
сят.

Б  мероприятиях по дальнейшему подъему животно
водства особое место уделяется укреплению кормовой 
базы. Расширяются посевы фуражных и высокобелковых 
культур, в том числе гороха и рапса. Производство гру
бых кормов увеличится на 40, сочных ■— на 30 процен- 
тов. В расчете на ®дну условную голову решено заготав
ливать этих кормов не менее 27 центнеров  ̂ кормовых 
единиц. Производство кормовых корнеплодов будет дове
дено до 19 тысяч тонн.

Для нужд- животноводства будут широко ИСПОЛЬЗО-̂  ; 
виться долголетние орошаемые пастбища, их площадь к 
концу пятилетки составит 3 тыс. гектаров. В  целях 
улучшения качества кормов, сокращения потерь их пи
тательной ценности намечается строительство облицо
ванных траншей. В каждом хозяйстве будут работать 
кормоцехи.

За счет внедрения достижений науки и передового 
опыта, прогрессивных технологий и новых форм орга
низации производства возрастет производительность тру
да на животноводческих фермах, повысится качество 
продукции. Продажа государству молока первым сортом 
будет доведена до 90 процентов, скота высшей упитан
ности — 70 процентов, объемы централизованного выво
за молока — до 90 процентов.

Реализация намеченных мероприятий по увеличению 
производства животноводческой продукции позволит ус
пешно выполнять и перевыполнять государственные 
планы, улучшать снабжение населения города мясными 
и молочными продуктами.

Партийные, профсоюзные и комсомольскйе организа
ции направят организаторскую и массово-политическую 
работу на развитие социалистического соревнования за 
более полное использование резервов наращивания про
изводства животноводческой продукции. Поставлена за
дача добиться вовлечения в соревнование всех рабочих, 
специалистов, создать благоприятные условия труда и 
быта животноводов.

Работники сельского хозяйства Томского района при
ложат все силы, знания и опыт для выполнения приня
ты х социалистических обязательств, будут работать над 
повышением роста производства продуктов животновод
ства, чтобы как можно больше дать государству живот
новодческой продукции, внести достойный вклад в осу
ществление задач X X V I съезда КПСС.

(Социалистические обязательства приняты на соб
раниях коллективов животноводов и районном со- .
вещании передовых работников ферм).

социальном развитии Совет
ского Союза, а такж е срав
нения с 1940, 1970, 1975 и
другими. годами. В  сборни
ке помещены некоторые 
сведения, характеризующие 
развитие экономики и куль
туры других социалистиче
ских стран. По ряду пока
зателей дается сопоставле
ние с капиталистически
ми странами.

(ТАСС).

Ц И Ф Р Ы
РА С С К А ЗЫ В А Ю Т

Вышел в свет подготов
ленный ЦСУ СССР крат
кий статистический сбор
ник «СССР в 1980 году» (из
дательство «Финансы и ста
тистика»), Он содержит дан
ные об экономическом и

круглосуточно
ВЧЕРА, ТО ЕСТЬ 1 

ИЮНЯ, В  СОВХОЗЕ «МА
ЛИНОВСКИЙ» КОЖЕВНИ- 
KOBCKOFO РАЙОНА НА
ЧАЛ РАБОТАТЬ АГРЕГАТ 
АВМ—0,65. ПРОИЗВЕДЕНЫ 
П ЕРВЫ Е ТОННЫ ВИ ТА
МИННОЙ ТРАВЯНОЙ МУ
КИ.

С первого дня работа на 
агрегате организована круг
лосуточно. Созданы . три 
смены, которые возглавля
ют опытные машинисты — 
братья Николай и Сергей 
Макаренко, а также И. Д. 
Шкарин. Общее руководство 
отрядом возложено на Ни
колая Макаренко, кото
рый в совершенстве изучил 
агрегат и технологию про
изводства витаминного кор
ма. Зеленая масса к АВМ 
доставляется на тракторах 
и автомобилях бесперебой
но.

Совхоз довел до .машинис
тов задание — приготовить 
за сезон 700 тонн муки. 
Они, взвесив свои возмож
ности, опыт и наличие 
сырьевой базы, приняли по
вышенное социалистическое 
обязательство — произвести
1.200 тонн травяной муки!

Причем надо отменить, 
что малиновские машинис
ты ежегодно производят ви
таминный корм только от
личного качества. Это их 
традиция, их марка. Они и 
нынче борются за высокое 
качество своей продукции.

А. НЕЧУНАЕВ.
К о ж е в н и ко в с ки й  район.

М е д л я т

с р е м о н т о м
Как только закончился

сев зерновых, так механиза
торы откормсовхоза «Бак- 
чарский» всю посевную тех
нику собрали на машинном 
дворе, очистили ее, приве
ли в порядок. На каждый 
агрегат была составлена 
дефектовочная ведомость. С 
учетом этого документа и 
организован ремонт техни
ки, который осуществляют 
сами механизаторы.

Тревожит в совхозе дру
гое -— готовность кормоза
готовительной техники. По 
признанию главного инже
нера хозяйства Б. Г. При- 
былова, ремонт ее идет 
медленно. Что касается 
Бакчарского отделения ' сов
хоза, то здесь уж е п о д л о в 
лены к работе сенокосилки, 
грабли, стогометатель. Х уж е 
обстоят дела в Первомай
ском отделении, где енщ не 
завершен ремонт граблей, а 
к ремонту косилок даже не 
приступали. Не движется и 
подготовка силосных ком
байнов. Главный инженер

,ясняет эти задержки 
I, что остро не хватает 
1асных частей — режу- 
х ножей к косилкам, 
вводных ремней, прием- 
х транспортеров и других 
'алей к комбайнам. Сов- 
i обращался за помощью 
райсельхозтехнику. Там 
отказывают в помощи, но 

:буют, чтобы хозяйство 
ггнало машины к ним. 
т е м ,—удивляются в сов- 
5е, ■— гнать машину из- 
одной детали? Не лучше 
привезти саму деталь?» 

ка совхоз и райсельхоз- 
:ника выясняют, кто и к 
иу должен ехать, время 
/молимо приближается к 
-юкосу...
Первоочередная задача 
пуск АВМ. В  совхозе за- 

ряют, что он будет осу- 
ствлен вовремя, к 10 
ня агрегаты вступят в 
>ой... Но надо еще снять 
юправные узлы и ^дета- 
, отправить их в райсель- 
зтехнику, обменять там 

годные.
Ге продуманы в совхозе 
меры материального сти- 
лирования людей на за- 
'овке кормов. Здесь поче- 
-то скептически настрое- 
: по отношению к бригад-

Е д и н ы й  п о л и т д е н ь
«ВЫСОКОЕ ЧУВСТВО ОТВЕТСТВЕННОСТИ И СОЗНАТЕЛЬНАЯ 

ДИСЦИПЛИНА -  ВАЖНЕЙШИЕ УСЛОВИЯ ВЫПОЛНЕНИЯ И ПЕРЕ
ВЫПОЛНЕНИЯ ЗАДАНИЙ ОДИННАДЦАТОЙ ПЯТИЛЕТКИ»

11 и ю н я  в  н а ш е й  о б л а с т и  п р о в о д и т с я  е д и н ы й  п о л и т д е н ь ,  
п о с в я щ е н н ы й  у к р е п л е н и ю  в ы с о к о г о  ч у в с т в а  о т в е т с т в е н н о 
с т и  и с о з н а т е л ь н о й  д и с ц и п л и н ы  в  т р у д о в ы х  к о л л е к т и в а х  к а к  
в а ж н е й ш и м  у с л о в и я м  в ы п о л н е н и я  и п е р е в ы п о л н е н и я  з а д а 
ний н а с т у п и в ш е г о  п я т и л е т и я .

В т р у д о в ы х  к о л л е к т и в а х  в ы с т у п я т  р у к о в о д я щ и е  р а б о т 
н и к и  о б л а с т н ы х  и м е с т н ы х  о р г а н о в ,  х о з я й с т в е н н ы е  р у к о в о 
д и т е л и ,  и д е о л о г и ч е с к и й  а к т и в .

>
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Ш И
БОЕВИТОСТЬ
ПЕРВИЧНОЙ

К о г д а
о б ъ е д и н е н ы
у с и л и я

первостепенную роль 
больших и

XXVI съезд КПСС подчеркнул 
первичных парторганизаций в выполнении 
многообразных задач пятилетки.

Боевитость первичной зависит от того, как партийный 
комитет или бюро направляет работу коммунистов. Опы
том партийного руководства решением хозяйственных 
задач делится секретарь парткома Стрсжевского управ
ления буровых работ Г. В. Ефремов.

Многим известны имена 
буровых мастеров Т. Фат- 
тахова, Ф. Ш а к и р о в а ,  
Н. Штоды, Ф. Рамазанова, 
бригадиров вышкомонтаж
ников В. Ходакова. И. Хо- 
мина, строителей кустовых 
оснований Ф. Гасанова, ос- 
военцев скважин А. Чалова. 
Это признанные руководи
тели бригадных коллекти
вов, коммунисты, наша на
дежная опора. А года полто
ра назад некоторых из них 
почти не знали, другие же 
в числе передовиков упоми
нались изредка.

Объяснение тому. простое: 
дела у буровиков не клеи
лись. Причины виделись з 
чем угодно, но не в собст
венной неорганизованности 
и растерянности. Тогда мно
го говорилось о непомерно
сти возложенных задач. Те
перь же стрежевские буро
вики ставят рекорды, воз
росли скорости проходки. 
Конечные результаты — 
сданные в эксплуатацию 
скважины.

Что же произошло, откуда 
появилась стабильность в 
выполнении заданий и даже 
со значительным опережени
ем? Ведь по сути мало что 
прибавилось, и, более того, 
почти все бригады возглави
ли вчерашние бурильщики 
и технологи, то есть люди, 
которым еше предстояло на
бираться опыта и постигать 
науку руководства коллек
тивами. И не было у' них 
времени, чтобы пригляды
ваться, примериваться. — 
обстановка требовала энер
гичных действий. Управле
ние и без того засиделось в 
должниках.

Не вдаваясь в детали, 
коротко на вопрос можно от
ветить так: произошло объ
единение усилий. Прбиесс 
этот начался, когда было 
принято решение о создании 
укрупненного УБР. К сло
ву в стране таких «супер»- 
управленкй было организо
вано единицы в порядке 
как бы эксперимента, и 
многие руководители сейчас 
убежденно считают, что он 
вполне удался. Скажу еше 
определеннее' не было бы 
этого объединения, вряд ли 
так круто удалось улуч
шить работу всех без иск
лючения бригад.

Но до того еше предстоя
ло сломать психологические 
барьеры не одних хозяйст
венников. Довлела инерция 
мышления. Транспортников 
устраивали их любимые 
тонно-километры и часы, 
вышкомонтажников и стро
ителей — вал. ла еше когда 
исчислялся в рублях. Выхо
дило. что все перевыполня
ли планы по этим меркам, 
а буровики несли огромные 
потери в ожидании готовых 
станков, поставки материа
лов и прочего. В итоге и 
сами проходчики скважин 

утратили веру в свои силы. 
Значит, надо было научить 
мыслить другими категория
ми

Мы видели путь к этому 
в повышении роли цеховых 
партийных организаций,
партгрупп. в инициативе 
каждого коммуниста. Напра
вить энергию коллектива на 
преодоление трудностей, до
стижение высоких конечных 
результатов должен был 
вновь созданный партком.

Насколько это удалось по 
происшествии вот уже поч
ти года деятельности парт
кома? Заявить, что мы до
стигли всего желаемого, бы
ло бы самонадеянностью. 
Но есть один несомненный 
результат, свидетельствую
щий, что партком на на
чальном этапе взял верный 
курс. Это — новый уровень 
хозяйствования.

' В чем он выражается и 
какова при этом роль парт
кома? Уже говорилось, что 
вышкомонтажники и строи
тели кустовых оснований 
большей частью работали 
на количество, транспортни
ки — на тонно-километры. 
Надо же было организовать 
дело так, чтобы мерилом 
деятельности всех стала 
пробуренная и сданная 
скважина. Такую задачу 
ставило руководство УБР. и 
партком, , в свою очередь, 
счел необходимым всячески 
его поддержать.

Верно, и прежде пыта
лись отладить оперативное 
управление коллективами. 
Убеждали их руководите
лей. увещевали, составляли 
графики, которые сплошь и 
рядом не выдерживались. 
Снова собирались, снова 
убеждали. И у всех находи
лись причины: кого-то об
делили техникой, кому-то 
что-то недовезли. Не было 
при этом продуманной стра
тегии действия, четкого 
представления, где сосредо
точить усилия сегодня, гла
за ветра.

Одними указаниями и 
приказами без партийной 
поддержки сложно было бы 
решительно повернуть руль 
управления ’ производством, 
и эту поддержку руководст
во УБР получило. Скажем, 
перед весенне-летним сезо
ном нужно форсировать 
строительство кустовых ос
нований, монтаж станков, 
завоз всего необходимого, 
чтобы впоследствии у бу
ровиков не было никаких 
сбоев. Вырабатывается стра
тегия всей кампании, и на 
заседании парткома, на ко
тором присутствуют все ру
ководители, секретаои пар
тийных организаций, опре
деляются целевые задания 
каждому подразделению, на
значаются ответственные 
за их исполнение. При этом, 
конечно же. намечаются ме
ры по повышению авангард
ной роли коммун-ютов, иде
ологическому обеспечению 
принятых хозяйственных 
задач. Затем — совместный 
контроль парткома и адми
нистрации.

Но это. так сказать, из 
разряда оперативной дея
тельности партийного коми
тета. В его активе есть при
нятые программы долговре
менного свойства. Возьми м 
опять же строительство кус
товых оснований и монтаж 
буровых установок. Еше 
года два назад только и бы
ло разговоров, что строите
лям не по силам не то 
что опережающими тем
пами прокладывать лежнев
ки и отсыпать кусты, не ус
певали они даже в положен
ный срок исполнять свое. 
Следом за ними спотыка
лись и вышкомонтажники, 
к тому же у них были свои 
беды.

Ныне дело заметно попра
вилось. Помогли этому соз

дание комплексных 
и нацеленность транспоу 
ников не на мифические 
кубы и километры, а на ре
ально сделанное. То есть 
ставится определенная зада
ча, назначаются сроки, ор
ганизуются транспортные 
комплексы — и все рабо
тают по одному наряду. В 
решающие моменты такая 
организация дела сильно 
выручает.

Партком настоял на со
вершенствовании работы, 
вспомогательных служб,
включая транспортников, 
что и было зафиксировано 
в соответствующих поста
новлениях. Не случайно так
же обсуждался вопрос о 
работа партийной организа
ции. руководства вышкомон
тажной конторы по совер
шенствованию труда бригад 
и повышению качестза стро
ительства буровых. И вовсе 
не потому, что вышкомон
тажники плохо работают. За 
последнее время в конторе 
внедрено много новшеств, 
усилена база, значительно 
улучшена технология строи
тельства буровых. И все же 
мы сочли нужным повести 
в парткоме разговор о де
лах вышкомонтажников из 
соображений дальнейшего 
повышения эффектшшости 
их труда. Работать тут есть 
над чем. Мы порекомендо
вали руководству и пар
тийной организации вышко
монтажной конторы создать 
комплексные бригады, сме
лее внедрять боигадный 
хозрасчет, передовой опыт и 
добиться того, чтобы бу
ровые сдавались с первого 
предъявления. Конечно, од
ними рекомендациями не 
обойтись. Будем контроли
ровать, помогать, искать 
наилучшие пути для реали
зации решений.

В нынешней пятилетке 
особый упор должен быть 
сделан на интенсификацию 
производства. Уровень ее у 
нас измеряется ростом про
ходки на одну бригаду. Воз
можности для этого велики. 
Они—в сокращении до ми
нимума сроков передвижек 
буровых установок, качест
венном их монтаже, в ос
воении, передовой техноло
гии, безаварийности, приме
нении эффективных режу
щих инструментов и, нако
нец, в действенном соревно
вании.

На заседании парткома 
мы, к примеру, проанализи
ровали несколько аварий, 
которые были допущены по 
вине исполнителей, и потре
бовали от специалистов, бу
ровых мастеров строго со
блюдать технологию проход
ки скважин, повысить дис
циплину труда. Разговор не 
прошел бесследно: аварии
стали чрезвычайным проис
шествием.

И о соревновании тоже 
обстоятельно говорилось на 
одном из заседаний партий
ного комитета. Необходи
мость в этом была. Если 
сравнить ■ достижения наше
го лидера—бригаду Т. Фат- 
тахова с результатами дру
гих коллективов, то разница 
получается существенная. 
Хотя фэттаховцы работают 
в условиях, пожалуй, по
жестче — им за год прихо
дится совершать шесть-семь 
переездов, другие же брига
ды, скажем, те, что на Ва
хе, могут целый год разбу
ривать один куст.

Приблизиться к показате
лям лидера соревнования 
озна-'адэ бы: без создания 
новых бригад пробурить до
полнительно десятки нефтя
ных скважин. Один из пу
тей к тому — изучение и за
имствование опыта фатта- 
ховцев. Всерьез этим за
няться мы обязали специа
листов центральной инже- 
нерно^технологической служ
бы. II буровому комитету 
профсоюза порекомендовали 
учитывать качественные по
казатели трудового сопер
ничества.

Разумеется, этими вопро
сами деятельность партий
ного комитета не ограничи
валась. Если быть самокри
тичным. есть у нас недора
ботки и упушения. Но мы 
добились главного: партком
и администрация следуют 
в одном генеральном на
правлении, что позволяет 
успешно решать самые 
сложные задачи.

Г. ЕФРЕМОВ 
секретарь п а р т к о м а  
Стрсжевского управле

ния буровых работ.
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Н О В О С Т Р О Й К И  В СОСНОВОМ В О Р У
— Почему-то в последнее 

время наблюдается одна и 
та же картина: за день-два 
до планерки наши уважае
мые строители развивают 
бурную деятельность на 
площадке. Правда, энтузи
азма хватает ненамного, и 
вскоре все замирает, — в 
голосе заместителя предсе
дателя Томского райиспол
кома Е. Б. Сартакова — не
скрываемый сарказм.

Представителю РСУ Том- 
леспрома нечего сказать в 
ответ: все справедливо.

В кабинете главного вра
ча Томского, района Ю. И. 
Сухих — обычная рабочая 
планерка. Речь — о строи
тельстве новых лечебных 
корпусов. В Тимирязевском 
их два—для райбольницы и 
санатория № 1. Вот как 
раз о втором в основном и 
говорили на последнем за
седании штаба.

Лечебно - лабораторный 
корпус строится практиче
ски хозспособом с участием 
РСУ Томлеспрома. В этом 
году корпус должен быть 
сдан под ключ, но...

— Работы идут крайне 
низкими темпами, — рас
сказывает главный врач са
натория № 1 А. И. Рома-
|Ц!)га11ЕШ111иппитта

нов. — В последнее время 
на объекте полностью от
сутствует организация тру
да. За две недели каменщи
ки, например, никак не мо
гут сделать три кубометра 
кладки. Естественно, строи
тельство отстает от графи
ка. За четыре месяца ос
воено всего 20 тысяч руб
лей...

И вот мы—на площадке,, 
Здесь есть Есе необходимые 
материалы. Коробка корпу
са почти готова. Осталось 
на несколько часов кирпич
ной кладки, но продвинуть 
дело никак не удается.

— В результате неоргани
зованности генподрядчика 
мы потеряли бригаду ква
лифицированных строите
лей, — продолжает А. И. 
Романов. — Они просто не 
смогли работать в том чере
пашьем темпе, который 
присущ РСУ Томлеспрома.

Услугами санатория № 1 
пользуется немало рабочих 
объединения Томлеспром. К 
чести его руководства, сле
дует сказать, что санато
рий не обходят вниманием. 
Если что надо — отказа 
нет. Но вот непосредствен
ный контакт с одним из 
подразделений объединения

— ремонтно-строительным 
управлением, которым ру
ководит В. М. Козлов, — не 
дает положительных ре
зультатов. Налицо необяза
тельность, нераспорядитель
ность, а попросту — безот- 

-ветственное отношение к 
делу. Почему так получает
ся, наверное, лучше все
го разберутся в самом Том- 
ле спроме.

Лечебный корпус для 
центральной райбольницы— 
первый объект комплекса, 
в составе которого, планиру
ются аптеца, котельная и 
еще один такой же корпус.

— Начинали строить за 
счет средств района, — рас
сказывает Е. Б. Сартаков,— 
И только в этом году вклю
чили объект в план укса 
облисполкома. Корпус по 
графику должны* сдать в 
конце года, но строители 
обязались взести объект в 
стиой к 7 ноября.

Реально ли это? Судя по 
темпам, которыми идет 
строительство, по сумме 
освоенных средств, —• да. 
Трехэтажная коробка зда
ния полностью завершена. 
На днях начнется устройст
во пола, скоро сюда придут 
сантехмонтажники. Главный 
производитель работ — кол

лектив ПМК-480 Томск- 
сельстроя — понимает со
циальную важность объек
та и делает все, чтобы 
строительство было завер
шено в короткое время.

Хотя, как выяснилось на 
месте, и здесь немало проб
лем. Например, нужно про
кладывать теплотрассу, во
допровод, канализацию, а 
специализированной орга
низации, которая бы сдела
ла это квалифицированно, 
у генподрядного треста н»т. 
За это дело берется опять- 
таки ПМК-480. Уже готова 
часть канализационного
коллектора, начинается
строительство канализа
ционно-насосной станции. 
Несмотря на большой объ
ем работ, недостаток спе
циалистов, коллектив
ПМК-480 энергично идет 
вперед. За четыре меся
ца этого года освоено 38,4 
тысячи рублей. А с начала 
строительства — 225,4 ты
сячи.

В хорошем темпе идут 
работы на возведении тера
певтического корпуса в 
Лоскутове. Этого объекта 
нет в плане года, но на 
площадке освоено уже 100 
тысяч рублей из 323 тысяч 
по смете. Сказывается за

интересованное отношение 
упоазляющего Еогашевским 
отделением Сельхозхимии 
а " К. Биндериса.

Собственными силами вег 
дет строительство трехэтаж
ного лечебного корпуса на 
120 коек Туганский завод 
силикатных стеновых мате
риалов. В поселке Октябрь
ском на площадке ново
стройки поднялись два эта- 
жа.

Как видим, уже в скором 
времени в Томском районе 
значительно вырастет, ста
нет совершеннее база здра
воохранения. Внимание
именно к этим объектам у 
руководителей района не 
Случайно: почти все, чем 
тзасполагают на сегодняш
ний день медики района, — 
это старые, в основном де
ревянные корпуса.
_ Мы получаем большую

поддержку и помощь и в 
районном комитете партии, 
и в райисполкоме, —г- гово
рит главный врач Ю. И. 
Сухих, •—- Особенно показа
телен этот год. С него ^нач- 
нут отсчет новые лечебные 
корпуса, в которых мы смо
жем оказывать более. со
вершенную помощь нашим 
пациентам.

Н. ПОЛА.

Н А У К А - П Р О И З В О Д С Т В У
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О людях хороших

Неинтересных докладов не было!
Конференция в Москве 

имела одну особенность. На
зывалась она Московская 
школа «Фундаментальные 
основы порошковой метал
лургии». Обычные научные 
конференции имеют такой 
недостаток: они, как прави- 
ло, перегружены докладами. 
Из-за этого время, отводи
мое на один доклад, состав-' 
ляет обычно десять и ме
нее минут. Подробно обсу
дить такое сообщение мож
но только в кулуарах, да и 
то не всегда представля
ется такая возможность. 
Продолжительность докла
дов на Московской школе 
составляла 30—40 минут. 
Была возможность задавать 
выступающим неограничен
ное количество вопросов.

Перед слушателями шко
лы выступили крупные 
ученые и специалисты. 
Среди шестнадцати.; доклад
чиков были четыре акаде
мика, два члена-корреспон- 
дента и десять профессоров. 
Образно выражаясь, на 
школе собралась первая 
сборная страны по порош
ковой металлургии.

Среди слушателей школы 
были сотрудники и препо
даватели учебных и иссле
довательских институтов, в 
том числе академических, 
работники промышленных 
предприятий из различных 
городов страны. Из Томска 
в Москву ездили сотрудни
ки СФТИ и Института оп
тики атмосферы СО АН 
СССР.

Директор Института проб
лем материаловедения АН 
УССР академик Виктор 
Иванович Трефилов расска
зал слушателям школы о

Недавно в Москве прошла конференция ученых, по
священная фундаментальным основам порошковой ме
таллургии. На ней побывал старший научный сотруд
ник Сибирского физико-технического института, канди
дат физико-математических наук Арнольд Петрович Са
вицкий. Мы попросили его поделиться сеоими впечат
лениями об этом форуме, организованном по инициативе 
ведущих научных центров столицы в области порошко
вой металлургии.

различных типах хрупкого 
разрушения материалов и 
возможных способах его 
подавления. Оказывается, 
например, что для повыше
ния прочности искусствен
ных алмазных зерен необ
ходимо их вначале.:, разру
шить. ‘‘Дело в том, что зер
на разрушаются по микро
трещинам, возникающим в 
процессе .роста кристаллов. 
Поэтому предварительное 
разрушение алмазных кри
сталлов по микротрещи
нам освобождает зерна от 
опасных дефектов. В ре
зультате прочность их по
вышается в несколько раз, 
соответственно увеличивает
ся стойкость алмазного ин
струмента.

А вот еще несколько про
блем, обсуждавшихся на 
Московской школе.

Порошковая технология 
дает возможность повыше
ния стойкости керамиче
ских материалов в отноше
нии хрупкого разрушения. 
Использование сверхтонких 
порошков для изготовления 
керамических резцов позво
ляет значительно увеличить 
их прочность. Такие резцы 
легко выдерживают удар
ные нагрузки \ и вибрацию,

успешно заменяя дорого
стоящие твердые сплавы.

Интересные и полезные 
свойства приобретают мате
риалы, изготовленные из 
сверхтонких металлических 
порошков. В одном из до
кладов. сообщалось, что при 
охлаждении с очень боль
шой скоростью алюминия и 
его сплавов из жидкого 
состояния образуется амор
фный, то есть не обла
дающий кристаллической 
структурой, материал.1 Проч
ность этого материала в 
несколько раз выше, чем у 
стали, при растягивании он 
может удлиняться без раз
рушения в шесть раз по 
сравнению с исходными 
размерами. Аморфный алю
миний получается в виде 
тончайших отрезков нитей, 
переработкой которых в 
промышленные изделия 
должна заниматься порош
ковая металлургия.

Любопытное сообщение 
сделал профессор Яков Ев
сеевич Гегузин, автор широ
ко известных у нас в стра
не и за рубежом книг по 
порошковой металлургии. 
Сверхтонкие порошки обла
дают свойством самопрессо- 
вания под действием сил 
поверхностного натяжения.

Это явление, по-видимому, 
поможет ученым объяснить 
процессы ускоренной усад
ки сверхтонких порошков, 
а также некоторые другие 
загадки природы спекания 
порошковых материалов.

В сущности, неинтерес: 
ных докладов на Москов
ской школе не было. Прав
да, в большинстве из них 
рассматривались сугубо
специальные научные воп
росы, и рассказать о них 
доступно широкому кругу 
читателей просто невозмож
но.

Московская школа имела 
для ее слушателей не толь
ко сугубо теоретическое 

' значение. Существует мет
кое выражение: нет ничего 
более практичного, чем хо
рошая теория. Ознакомле
ние с новейшими достиже
ниями в области фундамен
тальных основ порошковой 
металлургии окажет боль
шую помощь тем, кто зани
мается решением практиче
ских задач. Но это, так 
сказать, прямая польза. 
Большое значение имеет 
эффект непосредственного 
общения ученых и специа
листов.

В качестве примера могу 
сослаться на собственный 
опыт. Нами в СФТИ разра
ботан на основе интерме- 
таллида алюминия высоко
пористый материал. Он на
столько легок, что способен 
при закрытии наружных 
пор плавать в воде. Так 
вот, знакомство с одним из 
потенциальных потребите
лей такого материала со
стоялось именно на Мо
сковской школе.

А. САВИЦКИЙ.

КОМБАЙНЫ— 
НА СЕНОКОСЕ

Отставку традиционным 
граблящ и вилам на сено
косе дали работники Жло- 
бинской рай сельхозтехники 
Гомельской области. Они 
пустили в дело старые зер
ноуборочные комбайны, на 
которых вместо молотиль
ных барабанов установили 
трубчатые транспортеры с 
вентиляторами. Вихрь, ко
торый , образуется при этом, 
«сгребает» и «грузит» за 
день сено с 10—15 гекта
ров луга.

Рационализаторы решили 
обеспечить такими агрега
тами все хозяйства района. 
Монтируют подборщик за 
два дня слесарь и электро
сварщик. (ТАСС).

Несколько рабочих специ
альностей можно получить 
в ГПТУ-1. Одна из тради
ционных — это электромон
тер. Теоретические основы 
электротехники и специ
альную технологию третий 
десяток лет преподает В. И. 
Цирулин. Под его руковод
ством учащиеся оборудова
ли кабинет - лабораторию 
по своей специальности. 
Кроме электротехники, ре
бята изучают в большом 
объеме слесарное дело. В 
своих учебных мастерских 
они изготавливают слесар
но-монтажный инструмент, 
тиски, заточные и свер
лильные станки. На кой- 
курсс электромонтеров Мин- 
гали Шарыпов (он — на 
снимке) лучше всех вы
полнил задание на изготов
ление деталей ножовочного 
станка.

Фото В. Кровельщикова.
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ПО ПИСЬМУ 
ЧИТАТЕЛЯ Б е е п р м з о | н ы й  о т д е л

Дорогая редакция! Помоги мне попасть на прием к 
руководителям городского отдела жилищных кооперати
вов. В течение полугола я не могу решить вопрос об об 
мене квартиры, так как вынуждена тратить время на 
ожидание приемных дней и сбор различных справок, 
хотя речь идет о воссоединении моей семьи, переселе
нии ее из двух в одну квартиру.

М. БЕЗМАТЕРНЫХ.

ПЕРВОЙ моей попыт
кой было попасть на 
прием к председателю 

городского правления ЖСК 
И Я. Романовой или ее за
местителю В. В. Павлову 
в плин из четвергов в нача
ле апреля. В тесном тем
ном коридорчике ожидали 
встречи со своим руководи
телем несколько председа

телей жилищных коопера
тивов. Их привели сюда не
отложные дела, причем не 
личные. Встреча не состоя
лась. Приема в этот день 
не было.

Вторая попытка погово
рить с руководством го
родского отдела была пред
принята 28 апреля, но и она 
оказалась неудачной. К, на

чалу приема в этом же ко
ридорчике собралось много 
граждан, но... И. Д. Ро
манова с 17 до 18 ча
сов принимала участие в 
регистрации браков во
Дворце бракосочетания, а 
потом ушла домой, хо
тя в этот день вести при
ем граждан должна была 
она. Ее за.меститель пришел 
с опозданием более чем на 
час. Люди ждали терпеливо: 
видимо, привыкли к таким 
порядкам. Но- и те, кому 
посчастливилось встретить
ся с В. В. Павловым, ушли
не солоно хлебавши. Ни
один вопрос не был решен 
до конца.

Городское правление жи

лищно-строительных коопе
ративов объединяет 45 дей
ствующих и два строящих
ся ЖСК, В них входят 64 
жилых многоэтажных дома 
общей площадью более 200 
тыс. квадратных метров. 
Живет здесь более 12 с по
ловиной тысяч: человек. В 
каждом ЖСК — свой пред
седатель (как правило, 
на общественных началах). 
Кое-кому немного платят 
за работу — собирают вла
дельцы квартир. А коорди
нирующий их работу отдел 
при горисполкоме полно
стью существует как внеш
татный, председатель и его 
заместитель тоже внештат

ные. Каждый из них тру
дится на своем рабочем ме
сте и имеет определенные 
обязанности пер§д своим 
коллективом. Так было и 28 
апреля. В. В. Павлов выез- . 
жал на строительство пио
нерского лагеря и не мог 
вернуться к началу приема 
граждан.

С каждым годом расши-Ч 
ряется объем жилищно-ко
оперативного строительства, 
вводятся в строй и заселя
ются новые дома, растет 
число жильцов, а с ними— 
и количество проблем. Вот 
только некоторые из них: 
прием заявок на строитель
ство, проверка предвари
тельных списков и доку

ментов на вступление в 
члены ЖСК, подбор канди
датур председателей прав
лений кооперативов, прове
дение собраний членов 
ЖСК, осуществление конт
роля за деятельностью 
ЖСК, соблюдением ими 
устава, контроль за состоя
нием паспортного режима, 
рассмотрение вопросов, свя
занных со сдачей квартир в 
аренду, передача паевых 
взносов и многое-многое 
другое.

Руководство этим отделом 
внештатное, но сам-то он 
существует при городском 
Совете народных депутатов 
и не может быть беспризор
ным. Руководство гориспол
кома обязано осуществлять 
постоянный контроль за его 
работой, в том числе и за 
тем, чтобы в установленные 
часы ответственные люди

вели прием граждан, решая 
вопросы грамотно, по-дело
вому, оперативно.

Многие вопросы не реша
ются месяцами из-за незна
ния законов председателями 
кооперативов, их пренебре
жения интересами трудя
щихся. Получение какой- 
либо справки превращается 
в проблему, а люди, живу
щие в ЖСК, нередко чув
ствуют себя бесправными.

Еще в сентябре 1980 года 
газета «Красное знамя» в 
статье «Чужие дома» под- 
нимала вопрос о том, что 
Томский .горисполком отно
сится без должного уваже
ния к законодательным ак
там, регламентирующим 
деятельность жилищных 
кооперативов, руководство 
ими. С тех пор прошло 
много месяцев, а положе
ние дел осталось прежним 

С. ПОЗДНЯКОВА.

П р и т я ж е н и е
коллектива

Передо мной лежит пись
мо-благодарность, адресо
ванное в редакцию. Напи
сала его А. Тарасова. Вот 
только несколько строк, от
ражающих суть: «Живем
мы в квартире три ста
рушки. Сделали заявку в 
ателье по ремонту цветных 
телевизоров на Иркутском 
тракте. Заказ выполнил мо
лодой паренек, и я была 
восхищена культурой, веж
ливостью этого юноши. Нет 
слов, чтобы выразить свою 
благодарность».

...Много говорят и пишут 
сейчас о культурном обслу
живании ’ населения. Этот 
насущный вопрос перерас
тает в проблему. Больше, 
очевидно, мы замечаем 
недостатки в работе служ
бы быта и реже — то хо
рошее, что в ней есть. Мне 
часто приходилось ветре-, 
чать людей, по-настоягцеь;у 
преданных избранной сп^-,.. 
циальности, своему, делу," 
Одна из таких встреч —- с 
мастером ателье № 6 по 
ремонту цветных телевизо
ров Валерием Гиренко. 
Именно о нем написали в 
редакцию пожилые женщи
ны. Хотя из письма видно, 
что ничего сверхъестествен
ного Валерий не сделал: 
аккуратно и , добросовестно 
выполнил свою работу.

Нашему разговору с Ва
лерием предшествовала бе
седа с заместителем началь
ника ателье № 6 В. В. 
Матвеевым. Он очень хоро
шо отозвался о молодом 
мастере, совершенно не 
удивившись тому, что имен
но ему адресована благо
дарность. Он отрекомендо
вал Валерия так: «Никогда 
не имел претензий от кли
ентов. Относится внима
тельно ко всем без исклю
чения».

...Сначала была школа, в 
которой впервые почувство
вал Валерий тягу к радио
технике. Затем, после окон
чания восьмилетки, по
ступил в ГПТУ-6.

А потом — практика в 
ателье. И то ли сам он 
сразу же почувствовал при
тяжение рабочего коллек
тива, то ли руководители 
ателье угадали в нем жил
ку мастера на все руки, с 
с доброй душой и чутким 
сеРДЦем. Как мне кажется, 
большую роль сыграла при
вычка к безусловному вы
полнению заданий. Работа 
по вызовам удовлетворяла 
его больше всего, он по
чувствовал нужность своего 
Дела.

Валерий теперь работает 
в паре со своим другом 
Александром Андреевым. 
Эта дружба—с ученической 
скамьи. Показатели у них 
Довольно высокие. Социали
стические обязательства по
стоянно выполняют на 
120—130 процентов.

Я сижу напротив Вале
рия, слушаю его рассказ о 
работе, а сама задумы
ваюсь, в чем все-таки исто
ки тех душевных качеств, 
которые ярко проявляются 
У Гиренко. Он говорит: «Я 
даже не представляю, как* 
может жить человек, не ис
пытывая постоянного чув
ства долга к другим». Его 
мама, Лина Павловна, одоб
ряюще кивает, и чувствует
ся,- что немалую роль в 
формировании характера 
сына сыграла именно она. 
«Валерий, — говорит она,
— всегда отзывчив. А это, 
как я считаю, — главное!»

Наверное, поэтому к Ва
лерию с вниманием отно
сятся в коллективе и ува
жают клиенты.

Л. ГАНУТИНА.
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Б О Л Ь Ш Е В И С Т С К И Е  
ИЗД А Н ИЯ В ТО М СКЕ

В № S4 «Красного знамени» была опубликована статья 
«Письма в Томск надо посылать заказными». Сегодня мы 
продолжаем рассказ об истории связей Томской органи
зации РСДРП с ленинскими нелегальными изданиями в 
1305—1912 годах.

В пору нового революци
онного подъема оживление 
рабочего и демократического 
движения захватило и 
Томск. Здесь Б конце 1910 
года начались крупные сту
денческие выступления в 
университете и технологиче
ском институте.

В партии в это время рез
ко обострилась борьба боль
шевиков против ликвидато
ров и других антипартийных 
групп. В. И. Ленин, преодо
левая ожесточенное сопро
тивление оцпортунистов, воз
главил работу по восстанов
лению единого Всероссий
ского партийного центра и 
созыву партийной конферен
ции. Придавая огромное 
значение нелегальной печа
ти в борьбе за укрепление 
партии, В. И. Ленин добил
ся более частого выхода 
центрального органа газеты 
«Социал-демократ», а с осе
ни 1910 года начал издание 
«Рабочей газеты», которая с 
первых же номеров завоева
ла широкую популярность в 
партийных организациях 
страны.

Большевистский центр на
стойчиво работает над умно
жением связей с партий
ным подпольем Сибири. 
Усилилось и стремление 
томских большевиков ус
тановить связи с редак
циями ленинских изда
ний. Очевидно, по пору
чению редакции «Рабочей 
газеты» И. И. Шварц из 
Швейцарии 8 февраля 1911 
года пишет письмо в Канск 
ссыльному большевику Г. Н. 
Котову, в котором просит 
дать адреса в сибирских го
родах. в том числе в Том
ске. для посылки нелегаль
ной литературы и для. кор
респонденций с мест.

Неизвестными для нас пу
тями до весны 1911 года за 
границей были уже получе

ны томские адреса для по
сылки партийной литерату
ры: в редакцию газеты «Си
бирская жизнь», в универси
тет на вымышленное имя 
студента Молчанова, на имя 
служащего Общества взаим
ного кредита Степана Иг
натьевича Бобашинского. 
Как удалось установить ох
ранке, С. И. Бобашинский 
еще в 1905 году распростра
нял листовки Томского ко
митета РСДРП, а с 1907 го
да стал членом местной ор
ганизации партии.

По названным адресам в 
Томск с апреля 1911-го по 
август 1912 года из-за рубе
жа высылались №№ 21, 22, 
23, 26, 27 «Социал-демокра
та», №№ 6 и 9 «Рабочей га
зеты», в которых были 
опубликованы многие ста
тьи В. И. Ленина, написан
ная им Резолюция II Па
рижской группы РСДРП, 
документы Российской орга
низационной комиссии по 
созыву конференции, бро
шюра с текстом решений 
VI (Пражской) Всероссий
ской конференции РСДРП 
1912 года.

Перечисленные нелегаль
ные издания были перехва
чены жандармами. Но у том
ских подпольщиков имелись 
и другие каналы связей с 
ЦК РСДРП.

В июле 1911 года в герман
ский город Мангейм поехали 
члены Томской партийной 
организации—братья Алек
сандровские, Сергей и Васи
лий.. Их квартиру в Том
ске после отъезда стал часто

посещать Г. И. Легалов, ко
торый комплектовал партий
ную библиотеку. Он-то и
передал члену рабочего
кружка С. Ф. Долгополову 
литературу, в том числе и 
брошюру В. И. Ленина «Пе
ресмотр аграрной програм
мы рабочей партии», ко
торая попала к М. К. 
Цаплину. 'Легалов же предо
ставлял редакции «Сибир
ской жизни» заграничные 
партийные издания для ис
пользования их материалов 
в газете. Как делала это ли
беральная газета, ученым 
еще предстоит выяснить.

К осени 1911 года Томская 
организация РСДРП уже 
имела двусторонние связи с 
ЦК РСДРП и В. И. Лениным. 
Важнейшую роль в этом 
сыграла переписка члена ор
ганизации Е. М. Хрущевой 
с бежавшим из канской 
ссылки в Париж большеви
ком Андреем Ивановичем 
Говоровым. Что А. И. Гово
ров имел непосредственные 
контакты с редакциями 
большевистских изданий, 
подтверждает и содержание 
его переписки с Е. М. Хру
щевой, и факт опубликова
ния в газете «Социал-демо
крат» в 1913 году некролога 
памяти А. И. Говорова.

В письме из Томска за 
границу от 20 июня 1911 го
да содержалась просьба о 
посылке «Социал-демокра
та», начиная с 12-го номера, а 
также изданных за рубежом 
протоколов V (Лондонского) 
съезда РСДРП. Следователь
но. предыдущие номера газе
ты уже были получены в 
Томске. В №№ 1*—11 «Соци
ал-демократа» было опубли

ковано восемь статей В. И. 
Ленина, в том числе «На до
рогу», «Цель борьбы проле
тариата в нашей революции», 
«К единству».

Обращают на себя внима
ние следующие строки из 
письма А. И. Говорова в 
Томск, отправленного осенью 
1911 года: «Начались рефера
ты. Слышал Ленина «Столы
пин и революция»... ЦО («Со
циал-демократ» — Э. X.) бу- 
дет теперь выходить чаще. 
ЦО, «Рабочая газета» и лист
ки главным образом».

Интеоесно также письмо 
Е. М. Хрущевой А. И. Гово
рову от 3 ноября 1911 года. 
Она сообщила, что 30 октяб
ря в Париж было послано 
семь рублей, очевидно, для 
оплаты посылки нелегальной 
литературы. В письме было 
сообщено три адреса. Два из 
них — на редакцию «Сибир
ской Жизни» и С. И. Ббба- 
шинскому — уже ранее ис
пользовались. А третий был 
следующим: «Технологиче
ский институт, физический 
корпус, профессору Петру 
Борисовичу Вёйнбергу». В 
конце была приписка: 
«Обязательно заказными».

Следующий документ под
тверждает, что этот адрес 
был сообщен . Надежде Кон
стантиновне Крупской. 15 
февраля (н. ст.) 1912 года 
Н. К. Крупская среди адре
сов, по которым партийная 
литература должна бы
ла рассылаться из Же
невы, назвала следую
щий: № 144. Россия. Зап. 
Сибирь, г. Томск, тех
нологический институт. Фи
зический корпус. Профессо
ру Петру Борисовичу Вейн
бергу. Письма в Томск ^адо 
посылать заказными». В кон
це письма Н.. К. Крупская 
торопила женевского товари
ща с рассылкой предыду
щих изданий, «потому что 
на днях выйдет «Рабочая га
зета», а затем ПО».

Как видно, Н. К. Крупская 
в точности повторила указа
ния томичей о том, куда и 
как посылать большевист
ские газеты. Е. М. Хрущева 
впоследствии вспоминала, 
что с конца 1911 года и позд
нее томские большевики 
поддерживали связи с за
границей и регулярно полу
чали оттуда партийную ли
тературу.

Кто же был П. Б. Вейн- 
берг, адресом которого поль-
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зсвались томские 1 большеви
ки? Его имя было хорошо 
известно в ученом мире. 
П. Б. Вейнберг — видный 
советский геофизик. 1 авгу
ста этого года исполнится 
110 лет со дня его рожде
ния. В 1893 году, как раз 
тогда, когда В. И. Ленин 
приезжал в столицу, чтобы 
сдать экстерном экзамены 
на юридическом факульте
те, П. Б. Вейнберг закончил 
физико-математический фа
культет Петербургского уни

верситета. В 1909—1924" го
дах он преподавал в Томг 
ском технологическом инсти
туте, стал известным специ
алистом в области гляциоло
гии и гелиотехники. Погиб 
во время блокады Ленин
града в 1942 году.

Адрес П. Б. Вейнбсрга в 
указанном списке, послан
ном Н. К. Крупской в Жене
ву, погашен крестом. Чем 
это было вызвано, неизвест
но. В «Почтовом ящике» 
восьмого номера «Рабочей 
газеты» было помещено сле
дующее обращение: «Томи
чам. Старый адрес для пи
сем по недоразумению унич
тожен, повторите его, пожа
луйста». К какому из адре
сов относится эта просьба, 
пока выяснить не удалось.

Томичи не смогли повто
рить адрес по обычной для 
тех времен причине. В ночь 
на 1 мая 1912 года жандар
мы нанесли сильный удар 
по Томской организации, 
арестовав всех ее активных 
участников. При обысках у 
арестованных были обнару
жены № 26 «Социал-демо
крата», масса другой неле
гальной партийной литера
туры, заметки о делегатах 
Пражской партийной конфе
ренции.

Все эти факты позволяют 
с полным основанием 
утверждать, что в 1910—1912 
годах установилась хорошая 
двусторонняя связь больше
виков с ЦК РСДРП и В. И. 
Лениным. Получение ленин
ских изданий способствова
ло обострению борьбы боль
шевиков против оппорту
нистов, усилению влияния 
большевиков в организации. 
Они использовались мест
ными большевиками для 
распространения ленинских 
идей среди трудящихся го
рода и за его пределами.

Э. ХАЗИАХМЕТОВ, 
доцент ТИАСУРа.
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М е т е о р и т

с В е р х о я н с к о г о  

х р е б т а
В коллекции метеори

тов Академии наук СССР 
зарегистрирован полГ но- 
мепом 160 новый метео
рит, найденный на тер
ритории страны. Увы, 
пока это всего лишь 17- 
гпаммовэя горошина, со
общили в Комитете по 
метеоритам.

За 200 лет существо
вания коллекции в ее ле
тописи осталось немало по
истине героических случа
ев поисков и находок не
бесных странников, встре
тившихся с нашей плане
той История 160-го. найден
ного в Якутии, не только 
Занимательна, но и поучи
тельна, Несмотря на то, что 
адрес Комитета по метеори
там: 1)7313 — известен сей
час каждому школьнику, 
один солидный московский 
геолог ухитрился не вспом
нить об этом адресе в те
чение 15 лет и все это время 
носить в качестве талисма
на 60-граммовый скол ; с же
лезного метеорита, обнару
женного поисковой партией 
Б 1966 году в центральной 
части Верхоянского хребта.

Несколько месяцев назад 
сотрудники комитета полу
чили первый сигнал о воз
можности открытия нового 
метеорита и приступили к 
розыску... обладателя образ
ца. Шесть месяцев ушло и 
на поиски, и на... уговоры 
—, владелец талисмана раз
решил отпилить от образца 
только 17 граммов.

На днях эти драгоценные 
небесные граммы поступили 
в лабораторию геохимиков. 
Они подтвердили: найден
новый железный метеорит! 
Время падения пока не

На ваши вопросы отвеча
ет заместитель начальника 
областного управления
профтехобразования В. П. 
Герман.

Где и на каких условиях 
можно выучиться на мо
дельера, закройщика и мас-^ 
тера легкого женского 
платья?

Н. ИЛЯСОБА,
Л. КАРМАНОВА.

г. Томск
— Специалистов этого

профиля готовит томское 
профессионально - техниче
ское училище № 13.

установлено. Место падения I 
примерно известно: партия |
геологов нашла его в Яку- у 
тии в двухстах километрах J 
к северо-востоку от Жиган- j 
ска. По названию этого по
селка метеорит и получил 
свое имя.

Известно также по описа
ниям участников экспеди
ции, что скоЛ был сделан 
от огромной бурой глыбы 
длинбй' около метра, что 
дает основание специали
стам предположить его при
мерную массу — около по- 
лутонны.

Неизвестно лишь одно, с 
гпустью заключил свое со
общение о находке пред
ставитель Комитета по ме
теоритам Р. Хотинок,
сколько времени продлятся 
поиски. Срок прошел нема
лый. Руководитель одной из 
москбаских геологических 
служб В. Андреев, оказав
ший решающее содействие 
в обнаружении образца, 
обещал свою помощь и в 
дальнейшем —- в главной 
операции поиска метеорита 
«Жиганск».

Будут подняты архивы 
давней экспедиции, уточне
ны места вертолетных де
сантов геологов. А затем 
следопыты из Комитета по 
метеоритам вместе с провод
никами приступят к тща
тельному прочесыванию
якутской тайги.

Эти детективные подроб
ности об истории рождения 
метеорита «Жиганск», пуб
ликуемые с разрешения 
Комитета по метеоритам, 
хотелось бы завершить не
обычным призывом ученых: 
«Товарищи коллекционеры! 
Собирайте ^се, что угодно, 
но не посягайте на собст
венность всей нашей пла
неты. Каждый грамм упав
шего на Землю «небесного 
камня» равноценен для нау
ки посылке с Луны, достав
ленной межпланетной авто
матической станцией».

Н. ЖЕЛЕЗНОВ, 
корр. ТАСС.

* * *
Я нынче кончаю 10 клас

сов и хочу работать про
давцом в магазине промыш
ленных товаров. Где мож
но получить такую спе
циальность?

И. СВЕТЛАНОВА.
г. Томск.
— В томском профессио

нально-техническом учили
ще № 32. Здесь вы можете 
получить специальность
кондитера, продавца продо
вольственных и промыш
ленных товаров.

Срок обучения имеющим 
среднее образование — один 
год. * * * *

Я хочу выучиться на бух
галтера. Есть ли в Томске 
такие курсы?

Г. БЛИНОВА.
г. Томск.
— Специальность бухгал

тера вы можете получить в 
СПТУ (№ 4 в городе Колпа- 
шеве. Срок обучения закон
чившим 8 классов — 3 го
да, 10 классов — 1 год.

ПРОБЛЕМЫ ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА

НА ПУТИ К АБОНЕМЕНТУ
Вопрос об оплате за про

езд на томском городском 
транспорте не нов, но он до 
сих пор решается медлен
но. Обращает на себя вни
мание разнобой в системах 
оплаты. Во всех троллейбу
сах и трамваях уже давно 
нет , кондукторов. В кассу- 
копилку пассажиры опус
кают либо мелочь, либо 
абонементный талон. Поя
вились в последнее время и 
компостеры. В  автобусах 
же есть кондукторы, кото
рые в оплату за проезд 
принимают и мелочь, и 
проездные абонементные 
талоны. Но и здесь нет 
единообразия в расчете. 
Одни кондукторы в обмен 
на абонементный талон да
ют проездной билет, а дру
гие просто гасят талон, раз
рывая его пополам и воз
вращая пассажиру, так как 
не хотят отчитываться та
лонами в кассе автопред
приятия: много волокиты. В 
данном случае кондуктор 
проигрывает: ему не идет 
в план «обилеченный» пас
сажир.

Что же мешает устано
вить единый порядок рас
четов с пассажирами, ос
нованный на бесклассовом 
методе? Сделать нужно 
вроде бы немного: органи
зовать массовую продажу 
абонементных талонов на 
все виды транспорта, уста
новить в салонах машин 
достаточное количество
компостеров, организовать 
контроль.

Продажа абонементных 
талонов в городе налажена 
плохо. За 1980 год продано 
абонементный талонов для 
проезда на электрическом 
транспорте на 266,9 тысячи 
рублей, а для проезда в ав
тобусе всего на 15,8 тысячи 
рублей. В первом квартале 
нынешнего года реализова
но абонементных талонов 
трамвайно - троллейбусным 
управлением на 86,8 тысячи 
рублей,- а транспортным уп
равлением лишь на 8 ты
сяч. Руководители авто
предприятий транспортного 
управления почти не за
ключают договоров с гор- 
хлебторгом, «Союзпечатью», 
аптекоуправлением, про
мышленными предприятия
ми и учебными заведения
ми. Надо признать, что и 
некоторые руководители 
торгующих организаций не
охотно идут на заключение 
таких договоров.

Из года в год транспорт
ные предприятия несут ог
ромные убытки от недобо
ра за проезд. Сумма этих

убытков составила- в  1980 го
ду по трамвайно-троллей
бусному управлению 599,4 
тысячи рублей и по авто
транспортному управлению 
-— 193 тысячи. Эти деньги 
могли быть использованы 
для материального стиму
лирования водителей, меха
ников, других работников.

Сдерживается обновление 
парка общественного тран
спорта, его дальнейшее раз
витие. Старые методы рас
чета вольно или невольно 
создают проблему безбилет
ников. Конечно, ни в коем 
случае нельзя попуститель
ствовать им. Можно, ска
жем, дополнить материаль
ное наказание моральным 
осуждением — безбилетник 
должен быть известен всем: 
и общественности, и в 
трудовом коллективе.

Система оплаты без кон
дуктор-a построена на дове
рии к пассажиру при одно
временном усилении конт
роля. Торговлю абонемента
ми надо организовать так, 
чтобы их можно было ку
пить в любом киоске, на 
остановках, в любом мага
зине, в кассе промышлен
ного предприятия, учреж
дения. Видимо, следует ма
териально заинтересовать 
кассиров и продавцов (ска
жем, платить им 2 процен
та от вырученной суммы), 
Некоторые торгующие
предприятия, приобретая 
абонементные талоны, полу
чают от транспортных пред
приятий эти самые стиму
лирующие проценты, но не 
выплачивают их в виде воз
награждения распространи
телям.

В ряде мест нашей стра
ны, в частности, в Минске, 
городах Литвы, установлен 
единый талон для проезда 
в троллейбусе и автобусе. 
Здесь стоимость проезда 
одинаковая — 4 копейки. 
Не следует ли установить у 
нас единую плату и еди
ный талон за проезд во 
всех видах городского 
транспорта? Это также ус
корило бы переход на бес- 
кассовый метод обслужива
ния пассажиров,

Забитые до отказа салоны 
троллейбусов, автобусов,
трамваев в часы «пик» до 
некоторой степени затруд
няют оплату-за проезд. Для 
уменьшения пиковой ситуа
ции, например, в Таган
роге изменено начало ра
боты некоторых предприя
тий города. Это привело к 
уменьшению пассажиро
потоков. Такой опыт есть 
и в Томске: изменены на

чала занятий в ряде -вузов. 
Следует распространить его 
и на заводы.

Внедрение абонементных 
талонов несет большие вы
годы. Куда девались, напри
мер, кондукторы в Кеме
рове, где их было около 
350? При введении абоне
ментной оплаты 200—пере
шли в другие отрасли на
родного хозяйства, 90—стали 
контролерами, а 60 — ки
оскерами. Отпала необхо
димость ежесуточно счи
тать, сортировать до 29 ты
сяч рублей выручки. Толь
ко разменной монеты 
приходилось перебирать 
около 300 килограммов. В 
Томске же ежедневно ее 
собирается до тонны. Это 
тяжелая и малооплачивае
мая работа. При новой си
стеме оплаты сбор выручки 
за проданные абонементные 
талоны можно поручить 
инкассационной службе 
Госбанка. Значит, у нас, в 
Томске, ликвидируются все 
промежуточные операцион
ные инстанции.

Роль кондукторов на 
электрическом транспорте 
стали выполнять водители 
трамваев и троллейбусов. К 
сожалению, им часто при
ходится отвлекаться, да и 
вообще . продажа талонов 
допустима только во время 
остановки транспорта.
Пусть пока водитель прода
ет талоны книжечкой по 
десять штук, а со временем 
надо вообще эту работу пе
реложить на пункты массо
вой продажи.

Тысячи томичей ежеднев
но пользуются услугами го
родского транспорта. В 11-й 
пятилетке предполагается 
расширение сети транспорт
ных сообщений. Томские 
транспортные предприятия 
пополняются новой техни
кой. Улучшению работы 
транспорта, несомненно, бу
дет способствовать включе
ние с 1982 года показателей 
его работы (отдельной стро
кой) в планы экономическо
го й социального развития 
союзных республик. А это 
значит, что проблема абоне
ментного расчета, связанная 
с ускорением оборачиваемо
сти транспортных средств, 
должна быть решена быст
рее. .

И. БРЕСТОВИЦКИЙ,
кандидат экономических 
наук, доцент кафедры 

политэкономии 
ТИАСУРа;

С. ТЕСЛЕНКО, 
начальник городского 
управления коммуналь

ного хозяйства.

я в й ш н в в -

Письмо Центральному 
К о м и т е т у  К П С С

ГАННОВЕР. Делегаты 
съезда ГКП с огромным во
одушевлением приняли
письмо Центральному Ко
митету КПСС.

Сегодня, говорится в нем, 
силы прошлого в Бонне и 
Вашингтоне намерены пу
тем размещения новых 
американских ядерных ра
кет средней дальности под
вергнуть народы нашего 
континента величайшей
опасности.

Спустя 40 лет после фа
шистского нападения на Со
ветский Союз с немецкой 
земли снова угрожает "раз
разиться всеразрушающий 
конфликт, наша страна 
превращается в мишень 
ядерной войны, нашему 
континенту грозит полное 
уничтожение.

В этот час мы. коммуни
сты Федеративной Респуб
лики Германии, вновь вы
ражаем нашу готовность 
сделать все, чтобы с немец
кой земли никогда больше

не началась война. Члены 
ГКП сознают свое единство 
с неуклонно нарастающим 
движением за мир в нашей 
стране, цель которого — 
покончить с гонкой ядер
ных вооружений и предот- • 
вратить размещение но
вых ядерных ракет в Фе
деративной Республике.
Важнейшую поддержку в 
этой борьбе нам оказывают 

, предложения о разоруже
нии, разрядке, о вступлении 
в переговоры, выдвинутые 
на XXVI съезде КПСС 

Мы знаем, что советскому 
народу нужен мир, что он 
хочет мира и отстаивает 
его. Трудовому народу Фе
деративной Республики не 
угрожает коммунистическое 
строительство в Советском 
Союзе. Напротив, мир и 
разрядка между нашими 
народами гарантируют в 
Федеративной Республике 
жизнь миллионам людей, 
обеспечивают их работой и 
хлебом.

Мы знаем, что наш на
род i-te хочет размещения 
ядерных ракет на Рейне с 
боеголовками, нацеленными 
на Москву, и что за этим 
скрывается стратегическая 
цель империализма США — 
добиться военного превос
ходства над Советским. Со
юзом. Это та же самая 
цель, которая 40 лет назад 
побудила германский импе
риализм совершить напа
дение на Советский Союз.

С трибуны нашего VI 
партийного съезда мы заяв
ляем всем коммунистам Со
ветского Союзд, всем совет
ским гражданам о непоко
лебимой воле коммунистов 
Федеративной Республики 
Германии использовать все 
силы в борьбе за разоруже
ние, не допустить размеще
ния новых ядерных ракет, 
содействовать взаимопони
манию между нашими на
родами, обеспечивать и от
стаивать мир.

О б о с т р е н и е  б л и ж н е в о с т о ч н о г о  к о н ф л и к т а
НЬЮ-ЙОРК. Международ

ное сообщество глубоко 
встревожено очередным обо
стрением ближневосточного 
конфликта, которое являет
ся прямым следствием эс
калации агрессивных терро
ристических действий изра
ильской военщины против 
независимого .Ливана. В 
опубликованном в штаб- 
квартире ООН заявлении 
генерального секретаря ООН 
К. Вальдхайма выражено 
сожаление в связи с «возоб
новлением актов насилия 
на Ближнем Востоке, при
ведшим к большому числу 
жертв».

В кругах ООН прямо 
указывают, что новые вар
варские налеты Тель-Авива 
— не что иное, как очеред
ное проявление широкого 
заговора сил империализма 
и сионизма против арабских 
народов. Показательно, что 
эти налеты были соверше

ны сразу после отъезда из 
этого региона специального 
представителя президента 
США "Ф. Хабиба, заявил 
на состоявшейся здесь 
пресс-конференции заме
ститель постоянного наблю
дателя Организации осво
бождения Палестины' при 
ООН X. Абдель Рахман. 
Около 30 тонн бомб и т я 
желых ракет, обрушенных 
на ливанскую землю за 
эти два дня, большие раз
рушения, десятки убитых и 
раненых — такова цена, 
которую пришлось запла
тить ни в чем не повинно
му гражданскому населе-. 
нию за «миротворческие» 
усилия США в этом регио
не.

X. Абдель Рахман. сооб
щил далее, что на прошлой' 
неделе руководство ООП по
лучило через ООН просьбу 
госсекретаря США А. Хейга

о «проявлении сдержанно
сти». Сдержанность и хлад
нокровие, конструктивный 
подход, стремление к мир
ному урегулированию слож
ных ближневосточных про
блем — это постоянные 
принципы нашей политики, 
указал он. Вместе с тем 
лидеры Израиля фанатиче
ски преследуют цель физи
ческого уничтожения араб
ского народа Палестины.

Вся политика Соединен
ных Штатов на Ближнем 
Востоке направлена на то, 
чтобы не дать возможности 
добиться справедливого и 
долговременного урегулиро
вания, заявил в интервью 
корреспонденту ТАСС гла
ва ливийской миссии при 
ООН А. Буруин.. Они про
должают наращивать воен
ные поставки Тель-Авив#', 
одновреЙЙйно пытаясь вбить 
клин в ряды арабских го
сударств.

Е. МЕНКЕС.

П р и  а к т и в н о м  с о д е й с т в и и  Ц Р У
РИМ. Тайная масонская 

ложа «П-2»,' причастная к 
кровавым вылазкам италь
янских неофашистов, была 
создана при активном со
действии центрального раз
ведывательного управления 
США. Об этом пишет газета 
«Репубблика», комментируя 
ход следствия по делу о 
масонской организации,
скандальное разоблачение 
которой привело недавно к 
правительственному кризи
су в Италии.

После высадки в Италии 
во время второй мировой 
войны, отмечает газета, 
американцы стали усиленно 
поощрять создание масон
ских лож. Уже в 50-х годах 
во главе итальянского 
«братства» масонов был по
ставлен некий Публио Кор- 
тини, имя которого фигури
рует в списках агентов 
ЦРУ. В последние годы 
американские спецслужбы

осуществляли свою прово
кационную деятельность на 
Апеннинах через ложу 
«П-2», которой руководил 
Личио Джелли — махровый 
фашист, ратующий за ус
тановление в Италии «силь
ной власти». Он оказывал 
давление на политических 
деятелей страны, используя 
для этого секретные доку
менты, которые ему доста
вали «братья по ложе», ра
ботавшие в органах безо
пасности. Предполагается, 
что связь с хозяевами из-за 
океана он поддерживал че
рез банкира Микеле Син- 
дону — международного, 
афериста, известного своими 
связями с ЦРУ.

Газета «Репубблика» рас
сказывает также о судьбе 

• журналиста Мино Пекорел- 
ли, бывшего члена ложи 
«П-2», порвавшего с масон
ством I и попытавшегося 
привлечь внимание общест
венности к этому опасному

обществу. Он поплатился 
за это жизнью. В материа
лах этого журналиста отме
чается, что высокопостав
ленные государственные
деятели, крупные промыш
ленники, финансисты, «при
нося клятву верности «брат
ству» масонов, фактически 
поступали на службу ЦРУ». 
С их помощью, отмечаёт 
«Репубблика», американ
ские спецслужбы осущест
вляли одну из своих глав
ных задач — отстранение 
итальянских коммунистов 
от участия в управлении 
страной.

Демократическая общест
венность Италии требует 
довести до конца расследо
вание подрывной деятельно
сти масонской ложи «П-2» и 
ее тайных связей, сурово 
наказать всех тех, кто за
мешан в заговорах неофа
шистов.

А. ГОЛЯЕВ.

Американская админист
рация продолжает нагне
тать обстановку военного 
психоза в различных райо
нах мира. В Вашингтоне 
объявлено, что правительст
во США поставит Сау
довской Аравии 5 самоле
тов, оснащенных новейшей

системой электронного на
блюдения и' управления 
«АВАКС», а также усовер
шенствует проданные ранее 
Эр-Рияду 60 истребителей- 
бомбардировщиков «Ф-15». 
С помощью этой сделки 
Вашингтон стремится за
крепить за этим королев

ством роль проамерикан
ского «жандарма» в бога
том нефтью ближневосточ
ном регионе.

НА СНИМКЕ: самолет,
оборудованный системой
«АВАКС».

Телефото АП—ТАСС.
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Превратим Сибирь в край вы сокой кул ь тур ы !

Д УХ О В Н Ы Й  КЛ И М А Т  
СЕВЕРНОГО ГО РО ДА

Стоит афишам известить 
о гастролях какого-нибудь 
популярного творческого 
коллектива, да еще из чис
ла тех, что полюбились по 
прошлым встречам, как в 
городе все живут ожидани
ем торжества. Так было в 
то морозное время, когда 
лучшие творческие силы в 
«дни культуры Томска» по
дарили стрежевчанам пра
здник, длившийся несколь
ко' вечеров подряд. Так 
было не раз и в пору бе- ’ 
лых ночей, и осенью. Сло
вом. нет в Стрежевом меж
сезонья, когда бы подолгу 
пустовали сцены, кого-то 
не встречали, с кем-то ду
ховно не общались. Боль
шой академический, Малый 
академический, театр имени 
Комиссаржевской — их по
сланцы не однажды бывали 
у нас. Прославленные со
листы, признанные ансамб- 
л ’', театральные труппы, 
народные хоры желанными , 
гостями приезжали из цент
ра страны и с юга, из При
балтики и Сибири.

Юный город нефтяников 
нитями дружбы крепко 
связан с культурными 
центрами — Москвой, Ле
нинградом, Томском... Стре
жевчанам из сокровищниц 
отечественного искусства 
выделяется немало. Вот и 
нынче весьма насыщенным 
ожидается традиционный 
наш Фестиваль «Белые но- 
чи». Творческие коллективы 
Томска, Красноярска, По- 1 
волжья, Забайкалья и дру
гие выступят со своими 
концертными программами. 
И совпадет это с пятнадца
тилетием Стрежевого.

Так что призыв краснояр
цев «Превратим Сибирь 
в край высокой культуры!» 
получает зримое воплоще
ние За этим — особое вни
мание к северянам — неф
тяникам всем труженикам 
района. Но это одна из гра
ней культурной жизни 
Стрежевого. Другие — ху
дожественная самодеятель
ность, творчество в разно- 
образных его формах и 
проявлениях.

Увлеченными и способны
ми людьми город, бесспор
но, не беден. Это выявил 
минувший смотр художест
венной самодеятельности, 
посвяшенный XXVI с-церду 
партии. Вдвое против про
шлогоднего возросло число 
участников, немало было 
представлено интересных 
номеров, исполненных с 
мастерством и вдохновени
ем. сформировались само
бытные творческие коллек
тивы. В их числе — коллек
тив художественной само
деятельности речпорта, ко
торый в областном центре 
был удостоен звания народ
ного Это же звание уже 
несколько лет с честью но
сят самодеятельный драма
тический театр и эстрадно- 
вокальный ансамбль.

Оценивая опыт развития 
культуры в нашем городе, 
можно смело сказать. что 
сделано немало. За 15 лет 
Стрежевой превратился в 
один из самых красивых 
городов северного Приобья. 
Выросла сеть культурных 
учреждений. Сегодня она 
представлена тремя домами

культуры, детским киноте
атром, детскими школами- 
— музыкальной и художе
ственной. Работают цент
ральная библиотечная си
стема, два народных теат
ра. Созданы хорошие усло
вия для культурно-массо
вой работы в вахтовых по
селках Ваха и Васюганья, 
где выступали многие твор
ческие коллективы страны 
и областного центра.

Иначе говоря, культурный 
потенциал Стрежевого плюс 
все, что появится в нынеш
нюю пятилетку, позволяют 
формировать духовный
климат города на высоком 
уровне. Насколько это важ
но, вряд ли стоит доказы
вать. И потому почин крас
ноярцев, принявших встреч
ные планы по развитию со
циально-культурного ком
плекса в 11-й пятилетке, с 
пониманием и одобрением 
воспринят партийным и 
культурным активом горо
да. всеми стрежевчанами.

«Испытание Севером», — 
есть у сибиряков такое вы
ражение. Это означает, что 
экзамен на прочность дер
жат технхгка, система хо
зяйствования и, конечно же, 
человек. Каждый тпетий, 
работающий на томском се
вере, — в воЗрарте до 30 
лет. В экстремальных усло
виях, где зачастую нельзя 
предугадать, что выкинет 
природа завтра, молодые 
быстрее, чем где-либо, обре
тают самостоятельность , и 
инициативу, закаляют ха
рактер.

Ежедневно к нам приез
жают сотни людей—коман
дированных и желающих 
найти здесь дело по душе. 
Едут юные романтики и 
бойкие любители «длинного 
рубля». Не „отторгнуть пер
вых и внушить вторым, 
что Север не терпит рваче
ства,—дело всей обществен
ности. Здоровый нравствен
ный климат, действенность 
идеологической и культур
но-воспитательной работы—- 
гЬакторы непреходящие. В 
Отчетном докладе ЦК 
КПСС партийному съезду 
Л. И. Брежнев назвал при
чины текучести кадров в 
Сибири и меры их устоане- 
ния — прежде всего улуч
шение работы всего соци
ально-культурного комплек
са.

Высказанное на съезде 
особенно актуально для 
Стрежевого. __ Очередной 
масштабный* этап подъема 
экономики, дальнейшее
развитие вахтового метода 
в освоении новых нефтя
ных районов • предъявляют 
повышенные требования к 
улучшению бытовых усло
вий в городе, в поселках 
Ваха и Васюгана. Одновре
менно должна качественно 
совершенствоваться куль
турно-просветительная ра
бота. Большую роль здесь 
играют развитие народного 
творчества, рост художест
венных коллективов, повы
шение мастерства самодея
тельных артистов.

Мы будем стремиться к 
тому, чтобы каждое учреж
дение культуры стало 
центром общественно-поли
тической жизни, творческо
го общения, приобретения 
научно-технических знаний

— центром, где формиру
ются общественное мнение 
и отношение коллективов к 
событиям политической и 
культурной жизни страны.

Создать людям все усло
вия для разумного проведе
ния досуга, помочь развить 
их таланты—в этом высокое 
предназначение работников 
культуры и искусства. Они 
должны быть мастерами 
своего дела, мудрыми на
ставниками, осознающими 
важность порученной им 
.работы. Таких специали
стов у нас пока недостаточ
но. Решение проблемы мы 
видим в том, чтобы мест
ных работников культурно
го фронта и одаренных вы
пускников школ направ
лять на учебу в Томск и 
другие города. Вторая проб
лема —- недостаток ' куль
турных учреждений. Всегда, 
с первых дней строительст
ва Стрежевого, основное 
внимание уделялось возве
дению жилья, объектов соц
культбыта. Однако в по
следние годы, в связи с 
развитием вахтового мето
да, численность населения 
стала расти опережающими 
темпами. По инициативе 
городской партийной орга
низации нынешний год 
объявлен ударным годом 
ввода объектов социально
культурного назначения. 
Буквально через несколько
месяцев войдет В строи
радиорелейная линия Кол- 
пашево — Стрежевой, что 
значительно улучшит каче
ство приема телевизионных 
программ. Новые помеще
ния получат городская биб
лиотека, художественная 
школа, картинная галерея. 
На этом мы не намерены 
останавливаться. В 11-й пя
тилетке будут построены 
кинотеатр, городской музей, 
спортивный комплекс, шко
ла искусств,. Дом культуры 
в совхозе «Стрежевской». 
Новые культурные учреж
дения также появятся в 
вахтовых поселках Ваха и 
Васюгана. Это потребует 
больших усилий, но мы 
убеждены: то, что сегодня 

. кажется трудно достижи
мым. осуществится.

Как и прежде, будем кре
пить связи с ведущими 
творческими коллективами 
Томска и других городов. 
Они должны крепнуть не 
только в гастрольных кон
цертах, но и во встречах с 
профессиональными му
зыкальными коллективами, 
в семинарах для самодея
тельных композиторов и 
поэтов, в оказании методи
ческой помощи самодея
тельным артистам.

Все это создаст благо
приятные условия для реа
лизации решений XXVI 
съезда партии, постановле
ния ЦК КПСС «О дальней
шем улучшении идеологи-
Ч О С К О М. ПО Л "ЧТИ-F Г)пита
тельной работы». По почину 
красноярцев мы ’ будем 
стремиться поставить на 
службу пятилетки весь ар
сенал средств воздействия 
на сознание людей, которы
ми обладают культура и 
искусство.

Е. ДМИТРИЕВ,
секретарь Стрежевекого

горкома КПСС.

С П О Р Т И В Н А Я  
ПАНОРАМА ТАСС

ХУДОЖ Е С Т В Е Н Н А Я  
ГИМНАСТИКА. Обладатель
ницей главного приза газе
ты «Советская культура» 
на традиционных междуна
родных соревнованиях в 
Астрахани к большой радо
сти земляков стала Гульна
ра Муртазаева. Второе ме
сто в многоборье заняла 
спортсменка из Свердловска 
Марина Чуракова. На тре
тьем месте—Ирина Якунина 
из подмосковного города 
Жуковский.

В турнире также участ
вовали гости из Венгрии, 
ГДР, Польши, Румынии, 
ФРГ и Чехословакии.

ФУТБОЛ. Сборная СССР 
сыграла вничью с коман
дой Уэльса — 0:0 — в от
борочном матче чемпионата 
мира, проходившем в горо
де Рексхэм (Уэльс) в при
сутствии тридцати тысяч 
зрителей.

БАСКЕТБОЛ. Определи
лись участники финальных 
игр чемпионата Европы 
среди мужских команд. 
Матч с олимпийским чем
пионом —■ командой Юго
славии советские спортсме
ны выиграли со счетом 
108:88. Кроме этих сборных, 
в финале будут играть так
же команды Испании. Че
хословакии, Италии и Из
раиля.

БОКС. Двое советских 
спортсменов-армейцев из 
семи, выступая на ринге 
Манилы —• столицы Фи
липпин. пробились в финал. 
Владимио Мельник из Че
боксар (вес до 75 кг) завое
вал золотую медаль, выиг
рав по очкам решающую 
встречу у серебряного при
зера чемпионата Европы 
Петера Ван Раамсдонка из 
Голландии. В другом фи
нальном поединке москвич 
Юрий Еремеев (свыше 
91 кг) тоже по очкам пбо- 
игпрл Р.чдро Кларку (СТТТД). 
Абай Абдрахманов из Вла
дивостока (до 51) иагп-жлен 
бронзовой медалью. В со
стязаниях участвовали бок
серы из 24 стран.

ФЕХТОВАНИЕ. На чем
пионате страны в Москве 
золотые медали в команд
ном турнире рапиристок 
завоевали спортсменки сто
лицы выгпавтчие в финале 
у сборной РСФСР — 8:7. 
За команду-победительницу 
выступали Валентина Си
дорову, Флора Чалпаева, 
Татьяна Алешкова, Елена 
Котельникова и Марина 
Соболева. Боонзовыми при
зерами стали спортсменки 
У& э т̂ттлуТ.

Накануне в личном тур
нире титул сильнейшей за
воевала Сидорова. На вто
ром месте—Наиля Гилязова 
из Казани, на третьем 
Лариса Нагараева из Орд
жоникидзе.

Тиражи «Спортлото»
Результаты 22-х тиражей 

«Спортлото»,1 состоявшихся 
30 мая.

«6 из 49»: 5, 13, 44, 45, 46,

ВЕСЕЛЫЙ РАЗГОВОР. 
« m u m iiiiiiiiiimmiJWUM

ПО
В П Р О К У Р А Т У Р Е  О Б Л А С Т И

49.
«5 из 36»: 1, 2, 3, 21, 22.

(ТАСС).

ап шат

ТЕАТР ДРАМЫ 
( А С Т Р О Л И  К Р А С Н О Я Р С К О ГО  
Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  Т Е А Т Р А  

ОПЕРЫ И Б А Л Е Т А
2 июня. «Лебединое озеро»

—  19-30.
3 июня. « А и д а » __

ДВОРЕ

2 июня. Цветной широко
форматный художественный 
фильм «Г о р б у н »  —  19. 21.

3 июня. Цветной широко-
формятнЫй художественный 
фильм «Зорро» (две серии) 
—  19.

3 июня. М ультсборнии 
N? 109 —  10-30. «В  начале
славных д е л»  <две серии) — 
8-30. 11, 13-30. 16, 18-30. 21.
«Свадебная ночь» —  9. 12,
13-30. 15. 16-30, 18. 19-30, 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
2 июня. Мультсборнии

No 115 — .14.  «Мы смерти
смотоели в ли цо»  —  9. 10-40, 
12-20, 14. 15-40. 17-20. 19.
20-30, 22-10. «В  клешнях чер-

19-30. ного рака|» —  9. 10-40. 12-20.
16. 17-40, 19-20. 21. 22-:20.

3 июня. «З а н у д а »  —  9. 10-40.
12-20. 14. 15-40. 17-20. 19. 20-30.
22. «Сергей Иванович уходит
н т пенсию» —  9. Ю-50. 12-40.
16. 17-50, 19-40, 21-30.

5 июня Городской сад 5 ИЮНЯ
ГАСТРОЛИ ЛЕНИНГРАДСКОГО ЦИРКА

большая разнообразная программа
(в двух отделениях)

Труппа дрессированных животных.
Предварительная продажа билетов — в кассах гор-

сада.
Принимаются коллективные заявки. Телефон 3-24-31.

и
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
2 июня. «Через тернии к 

звездам» (две серии) —  9. 
13-20, 16, 18-40, 21-20.

имени М ГОРЬКОГО
2. 3 июня. «В  начале слав

ных дел» (две серии) —  8-30. 
И .  13-30, 16, 18-30, 21. « П е т 
ля Ориона» —  8-40. 10-20. 12.
13 40 15-20. 17. 18-40, 20-20.
22 Зал кинохроники. «Ципн 
зверей». « Ф и т и л ь »  № 221,
«Камаринская» —  9, 10-05,
11 10. 12-15.

«ОКТЯБРЬ»
2 июня. «При клю чени я ма- 

лрыьм о - о папы» —  10 30. «В
и а м л л г* еллпчьгх г\<?л» 'две се
п и и 1 — 8 30: 11. 13-30 16
18ЛО. 81. «Свадебная ночь»
-  9 12. 13 30. 15. 16 30, 18
19 30. 81.

«СИБИРЯК»
2 июня. М ультсборни к No 68

—  9-20. «Сицилианская защи
та »  —  12-40, 14-20. 16. 17-40.
19 20. 21.

3 июня. «Квак-Задавакэ» —
9 20, .11. «С ицилианская защи
та »  - г  12-40, 14-20, 16, 17-40.
19-20 21

"д в о р е ц  к у л ь т у р ы
«АВАНГАРД»

2 июня. «Мой милый Ро
бинзон» —  17. 19. 21.

3 июня. «Ди кий  Гаврила» —
11. 15. «Мой милый Робин
зон» —  17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

2. 3 июня. «Барь ер» —
17-10, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

2 июня. «Е с л и  бы я был на
чальником» —  15. 17. 19 21.

3 июня. «Г д е  летают сереб- 
оистые вороны» —  15, 17, 19 
21.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
2 июня. «Полоса нескошсм-

ных цветов» —  10 30- «Такие
же, как мы» —  12. 13-50, 16. 
17-40. 19-20, 21.

3 июня. «Медвежонок в 
космосе» 10-30. «Га р а ж » —
12, 14, 16, 18, 20.

Отдел по труду Томского облисполкома проводит орга
низованный набор рабочих для работы на Тогурском 
лесопромышленном комбинате объединения Томлеспром 
сроком на 1 и 2 года. Требуются рабочие следующих 
специальностей: станочники, рамщики, электрики, ук
ладчики пиломатериалов, стропальщики, трактористы и 
рабочие, не имеющие специальности.

Оплата труда — сдельно-премиальная. Выплачивается 
районный коэффициент (30 процентов), через год — се
верная надбавка в размере 10 процентов. Средний зара
боток составляет ,200—300 рублей. Рабочие комбината 
пользуются льготами, установленными для работников 
лесной промышленности. Семейным предоставляются 
квартиры в п. Нозоселово, одиноким — места в обще
житии.

В п. Новоселово имеются детский сад, восьмилетняя 
школа. Лицам, заключающим трудовой договор, иметь 
трудовую книжку, паспорт, военнообязанным — военный 
билет.

Обращаться по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 80. Про
езд до ост, «Кинотеатр им, М. Горького».

Томское отделение инсти
тута Теплоэлектропроект 
МЕНЯЕТ а в т о м о б и л ь  

«ЛуАЗ-969а» на автомобиль 
типа «Москвич» или «Жи
гули».

За справками обращаться 
по телефону 4-51-15.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
в пос. Горном Новосибир
ской области на квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
пос. мясокомбината, 28, кв. 
3, к Пугачевым.

На страницах газеты 
«Красное знамя» неодно
кратно публиковались мате
риалы о том, что в послед
нее время пожары причи
нили -значительный ущерб 
промышленным и сельско
хозяйственным предприяти
ям, лесным массивам. Не 
всегда лица, виновные в 
возникновении пожаров,
привлекались к ответствен
ности.

Действительно, в некото
рых случаях, несмотря на 
оперативность, следствен
ным органам не удалось ус
тановить преступников.
Прокуратурой области изу
чены такие дела, даны кон
кретные указания о рас
крытии этих преступлений.

Практика показывает,
что основными причинами 
возникновения пожаров яв
ляются неисправность
электропроводки, наруше
ние должностными лицами 
правил пожарной безопас
ности, детская шалость, не
осторожное обращение с 
огнем.

Законом предусмотрена 
уголовная ответственность 
за неосторожное уничтоже
ние или повреждение госу
дарственного или общест
венного имущества, а также 
уничтожение или сущест
венное повреждение лесных 
массивов. Лица, совершив
шие эти преступления, на
казываются лишением сво
боды сроком до трех лет 
или исправительными рабо
тами до одного года с воз
мещением причиненного 
ущерба.

Значительная часть ви-. 
новных привлечена к ответ
ственности. Так, в селе Ел- 
гай Кожевниковского райо
на огнем уничтожен телят
ник, государству причинен 
ущерб почти на 29 тысяч 
рублей. Прокуратурой райо
на проведено расследование, 
а народным судом  брига
дир животноводческой фер
мы Львова осуждена к од
ному году лишения свобо
ды. С виновной взыскано 
10 тысяч рублей. В том же ■ 
районе, в совхозе «Смена», 
сгорел телятник, ущепб со
ставил 13,7 тысячи рублей. 
Прокуратурой привлечен к 
уголовной ответственности 
директор совхоза Мирбей-

Вниманию руководителей 
промышленных предприя
тий и работников бюро на
учно-технической инфор
мации!

В областную контору ки
нопроката поступили новые 
научно-технические и тех- 
нкко - пропагандистские 
фильмы: «Усовершенствова
ние системы управления 
качеством в Бердянском 
промышленном объедине
нии», «Экономия материа
лов в электротехнической 
промышленности», «Заливка 
метанола», «Опыт работы 
лесного механизатора Г. Ф. 
Тимофеевой», «Т/б при мон
таже, демонтаже и ремонте
ск н » .

Томский завод режущих 
инструментов МЕНЯЕТ но
вую вышку строительную 
«ВС-18-МС» на базе автомо
биля «ГАЗ-53» на два но
вых автомобиля-самосвала 
«ЗИЛ-ММЗ-555» или на один 
«МАЗ-500», «КамАЗ-5511».
«КрАЗ-256».

Обращаться по тел. 4-36-46. 
4-36-47, 6-52-69.

Совхоз «Кузовлевский» 
закупает пчел в неограни
ченном количестве. Сюда 
же приглашаются пчелово 
дй.

Обращаться: Томский
район, пос. КузовЛевб, теп
личный комбинат, тел. 
3-12-79.

зов, который грубо нару
шал правила пожарной без
опасности. Народным судом 
он осужден к двум годам 
лишения свободы с направ
лением на стройки народ
ного хозяйства. С Миобей- 
зояа взыскано 7 тысяч 
рублей.

В Томском районе в селе 
Кялтай по вине начальника 
животноводческого комплек
са Ларионова сгорел коров
ник. Ущерб составил 6.5 
тысячи рублей., Ларионов 
привлечен к уголовной от- 
вететвонности и осужден к 
одному году исправитель
ных работ с удержанием 
20 процентов из заработной 
платы в доход государства, 
с него полностью взыскана 
сумма ущерба.

В деревне Лаврове этого 
же района сгорел магазин 
ррйтго. Выяснилось, что ха
латно отнеслась к соблюде
нию противопожарных пла
вил продавец Макарова. На
родным судом она осужде
на к одном-г году исправи
тельных работ с возмеше- 
1,ием 5 тысяч рублей ущер
ба.

По вине мастера Асино'Во 
гк ого Лтттк Иыгельникова 
возтнж пожар р подземном 
гараже. Сгорело несколько 
тпакторов. ущерб состарил 
8.6 тысячи рублей. Пьттт'.тгь- 
никоч привлечен к  уголов
ной лтветгтвевтооти и осуж
ден к одномх году исправи
тельных работ с возмеще
нием ущерба в сумме 4 ты
сячи рублей.

Прокуратурой Верхнекет- 
ского района привлечен к 
уголовной ответственно
сти начальник ореа Катай- 
гинскогр леспромхоза Ле
щенко. который допустил 
эксплуатацию котельной с 
грубым нарушением правил 
противопожарной безопасно
сти. Вскоре -болник пожар 
в торговом центре. Народ
ным судом Лещенко осуж
ден к одному году исправи
тельных работ с удержани
ем из заработка 20 процен
тов з доход государства. По 
мнению прокуратуры, на
казание ему определено 
слишком мягкое, и поэтому 
приговор опротестован.

В селе Монастырка Ше- 
гарскоп гиилча отупел ко
ровник, погибли 66 телят,

ущерб составил 23 тысячи 
рублей. Прокуратурой при
влечены к уголовной ответ
ственности бригадир живот
новодческой фермы Мацке
вич и скотник Данилов, 
которые .народным судом 
осуждены: Мацкевич — к
полутора годам лишения 
свободы условно, а Дани
лов — к одному году ли
шения свободы. По протес
ту прокурора области пре
зидиум Томского областного 
суда этот приговор отменил 
из-за мягкости наказания.

В деревне Мало-Брагино 
этого же района по вине 
рабочего Ергайского лес
промхоза Вороновича, пус
тившего палы в своем ого
роде, сгорело 410 кубомет
ров леса на 4,5 тысячи руб
лей. Воронович арестован, 
дело на него направлено в 
народный суд Шегарекого 
района.

В Томске привлечен к 
уголовной ответственности 
директор базы производст
венно-технического обслу
живания и комплектации 
управления магистральных 
нефтепровода8 Максимцев, 
не принявший надлежащих 
мер к обеспечению пожар
ной безопасности. Возник
ший во время курения в 
конторе базы пожар унич
тожил материальных ценно
стей на 52. тысячи рублей. 
Дело в отношении Максим- 
цева направлено в народ
ный суд для рассмотрения.

В стадии расследования в 
органах милиции и проку
ратуры находится также 
целый ряд других дел. Ви
новники будут привлечены 
к предусмотренной законом 
ответственности.

Прокуратурой области да
ны указания городским и 
районным прокурорам уси
лить надзор за исполнением 
законодательства по борьбе 
с пожарами, виновных в 
несоблюдении противопо
жарных правил привлекать 
к ответственности, регуляр
но проверять уголовные де
ла о пожарах, расследуе
мые органами милиции, ча
ще сообщать о них в рай
онных газетах и по местно
му радиовещанию.

Н. ДЕМЬЯНЕНКО,
заместитель прокурора
области, старший совет

ник юстиции.

Бюро по трудоустройству населения совместно с учеб
ным центром нефтехимического комбината объявляют 
прием учащихся по специальностям: аппаратчик широ
кого профиля, машинист насосных и компрессорных 
установок, слесарь по ремонту и обслуживанию техноло
гического оборудования, оператор, водитель электропо
грузчиков й автокаров.

Принимается молодежь, отслужившая в армия и име
ющая среднее образование. /

Принятые обеспечиваются общежитием, стипендией в 
размере 72 руб. в месяц.

Срок обучения — 3—6 месяцев. Начало занятий (еже
месячно) — 1-го, 10-го, 20-го числа.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, — в городское 
бюро по трудоустройству и ул. Нахимова, 13.

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает та 
работу на Томский шпало
пропиточный завод: маши
нистов башенных и пор
тальных кранов; стропаль
щиков. Здесь же организу
ются курсы машинистов 
башенных кранов. Срок 
обучения — 3 месяца, сти
пендия — 90 рублей. Оди
нокие обеспечиваются об
щежитием, семейные — 
жильем в порядке очере
ди. Предоставляются льго
ты, установленные для ра
ботников железнодорожного 
транспорта, выплачивается 
20-процентная надоавка за 
работу на железнодорож
ном транспорте.

Обращаться: . г. Томск,
пр. Кирова, 17. — в бюро
по трудоустройству.

Коллектив городской
больницы № 3 выражает 
глубокое соболезнование 
родным и близким по по
году кончины потеряна 
труда, участника Великой 
Отечественной войны 

Ч Н Х А Ч Е В А
Дмитрия Васильевича.

Елизаров Василий Михайло
вич (623273, Свердловская 
с5л., Ревдинсиий район, г. 
Дегтярск-1, у л .  Чернышевсно- 
го. 23, кв. 1) разыскивает 
фронтовых товарищей из 
взвода разведки 860-го стрел-  
нового полна Токаренио, Чеса- 
кова и Макаренко, а ., также 
п оли трука Монахова Егора 
Мхкеевича и младшего лейте
нанта Вшмвиова Семена А н 
дреевича, с которыми воевал 
под Ленинградом в 1941 —  
1942 годах.

Фото Л. Лейкттна.
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ВТОРНИК* 2 июня 
ПЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  

, ТО М С К
8.00. «Время». 9.05. «Болдин-

ское притяжение». Тслевизи- 
пнттый документальный Фильм. 
9.50. «Семья Штраус». 1-я се 
рия. 11 20. Погости.

С 11.25 до 14.15 —  перерыв.
14.15. Новости. 14.35. Про

грамма документ а л ь н ы  х 
фильмов о деятельности Сою
за Обществ Красного К осе та
и Коасного По.пл-месятда сг-гл .
15.00. «Телестадион ». 15.40.
«Фильм детям 1'. «Тимур и 
его команда». Художественный 
телефильм. 1-я сепия. 16.45. 
«Голоса и краски». фильм- 
котщерт.

ТОМСК
17.15. «рязпешите побеспоко
ить*. Сатирический лр’пнал.
17.35. «Собеседника р-тпе«а
с народной артисткой РСФСг*. 
лауреатом г о с уд я п о т в е и и о й
премии Р-. М. Леонтьевой. 
18.30. Нов— п

МОСКВА
18.45. «Сегодня в ммпр>

19.00. «Жизнь науки». 19.30 
«Семья Ш траус». 2-я сепия
21.00. «Время». 21.35. тг0н 
перт артистов балета. 29.05 
«Сегодня в мире». 22.°0. Нем 
п71онат Европы по баскетболу 
Мужчины! Финальные игры. 
Пере^с^я из Ппаги.

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

12.00. «К^питян Немо». п-я 
серия. 1.3.10. Гиорчестго b*v- 
щ .'ьнтиксов. 14.20. Чемпионат 
СССР по Фехтованию. 14.50. 
«Весе -ч.п ребятал.

С 16.05 до 18.00 — перерыв. 
ТО М С К

18.00. «Тань после ли ий», 
«Новобпатпгы неба". — те.н-. 
та л ъ н :• • • а ф ил ьмы . 18.4 о.  ̂* * ■ • л ъ - 
тира и жизнь». 1. XVT Ф ести
валь «Северное сияние». 2. 
Маршруты сельских.- агитхудп- 
жестветтимх бригад. 3. Второй 
год студии пантомимы. 4. 
Томский орган. 19.40. Новости.

МОСКВА
20.on. «Спокойной НОЧИ, ма

лыши!»
ТО М С К

20.15. «Опасный враг .здо
ровья». Фильм «За погюгом* 
комментирует врач -П'иг*,гятр
А. Л. Силинская. 20.45. Кино
журнал «Ровесник».

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Лобо». 

Телевизионный худож ествен
ный фильм. 22.50. «Этот не
удобный Королев». Докумен
тальный фильм. 23.00. Чемпион 
нат СССР по футболу. «Ди
намо» (Москва) — «Днепр».

По сообщению метеороло
гов, сегодня по области—не
большая облачность, без 
осадков, ветер юго-запад
ный, 7—12 метров в секунду, 
температура — 23—28 гра
дусов тепла.

В Томске — без осадков, 
ветер юго-западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура — 24—26 градусов теп
ла.

3—4 июня —- переменная 
облачность, .местами кратко

временный дождь, гроза, ве
тер западный, 7— метоов 
в секунду, температура 

ночью — 8—13, днем —
18—23 градуса.

Во второй половине срока 
ночью — 5—10, днем —
18—23 градуса, по юго-вос- 
точным районам — 23—28
градусов.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Томский горздравотдел, 
областное медицинское
училище с глубоким при
скорбием извещ ают о смер- 
ти заместителя директора 
медицинского училища по 
иоепно - патриотическ о м у  
воспитанию; члена КПСС с 
1944 года, участника В е
ликой Отечественной вой
ны

В А С И Л Ь Ц А
Григория Митр офановича
и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким.

Вынос тела — 2 июня, в 
14 часов, из квартиры по
койного (ул. Карташова, 
42-6, кв. 16).

Томское областное произ
водственное управление ме
лиорации и водного хозяй
ства проводит набор моло
дежи с образованием 10  
классов для направления 
на учебу в Омский сель
скохозяйственный институт 
на гидромелиоративный фа
культет хозстипендиатами.

За справками обращаться 
в бюро по трудоустройству 
и информации населения 
по адресу: г. Томе*, пр.
Кирова,. 17.

Дирекция, партийная, об- 
щественные организации 
Томского научно-исследо
вательского института ку
рортологии выражаю т глу
бокое соболезнование род
ным и близким по поводу 
кончины профессора док
тора медицинских наук

З А В А Д 0 В С К 0 И  
Нины Петровны,

последовавшей 31 мая.
Гражданская панихида 

состоится 2 июня, в 14 ча
сов. в Томском НИИ ку
рортологии.

Партийная, профсоюзная 
организации хозчасти об
кома КПСС выражают глу
бокое соболезнование з а 
ведующему гаражом А. И. 
Харламову по поводу смер
ти матери

Х А Р Л А М О В О Й  
Марии Александровны.
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